
 

 

 

 

 

 

 

 

平成
へ い せ い

２４年度第
ね ん ど だ い

２回
か い

 
 

札幌市障
さ っ ぽ ろ し し ょ う

がい者施策推進審議会
し ゃ し さ く す い し ん し ん ぎ か い
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   議
ぎ
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ろ く

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日
に ち

 時
じ

 ： 平成
へ い せ い

２５年
ね ん

３月
が つ

１３日
に ち

（水
すい

）午
ご

後
ご

６時開会
じ か い か い

 

場
ば

 所
しょ

 ： 視 聴 覚 障
しちょうかくしょう

がい者
しゃ

情 報
じょうほう

センター １階
かい

 研 修 室
けんしゅうしつ
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  １．開
かい

  会
かい

 

○事務局
じ む き ょ く

（中村
なかむら

企画
き か く

調 整
ちょうせい

担当
たんとう

課長
かちょう

） 本日
ほんじつ

は、お 忙
いそが

しい中
なか

、また、足
あし

元
もと

の非
ひ

常
じょう

に悪
わる

い中をお集
あつ

まりいただきまして、まことにありがとうございます。 

定刻
ていこく

となりましたので、ただいまから 障
しょう

がい者
しゃ

施策
し さ く

推進審
すいしんしん

議会
ぎ か い

を開催
かいさい

いたしま

す。 

 私
わたくし

は、 障
しょう

がい福祉課
ふ く し か

企画
き か く

調 整
ちょうせい

担当
たんとう

課長
かちょう

の中村
なかむら

でございます。どうぞよろ

しくお願
ねが

いいたします。 

 本日
ほんじつ

の傍 聴
ぼうちょう

でございますけれども、傍 聴
ぼうちょう

の希望者
き ぼ う し ゃ

はおりませんでしたので、

ご報告
ほうこく

をさせていただきます。 

 まず、お配
くば

りしております資料
しりょう

の確認
かくにん

をしたいと思
おも

いますので、よろしくお願
ねが

いいたします。 

 お手元
て も と

に配付
は い ふ

をしております次第
し だ い

の裏面
うらめん

に配付
は い ふ

資料
しりょう

一覧
いちらん

を記載
き さ い

しております。

あわせてご確認
かくにん

をお願
ねが

いしたいと思
おも

います。 

 先日
せんじつ

、委員
い い ん

の皆様
みなさま

の方
ほう

に事前
じ ぜ ん

に送付
そ う ふ

をしていた中
なか

の資料
しりょう

３が修 正
しゅうせい

されており

ます。 

 それではまず、資料
しりょう

１－１のさっぽろ 障
しょう

がい者
しゃ

プラン進 捗
しんちょく

状 況
じょうきょう

というホチ

キスどめのＡ４判
ばん

の縦
たて

の資料
しりょう

がございます。次
つぎ

に、資料
しりょう

１－２の第
だい

２期
き

札
さっ

幌
ぽろ

市
し

障
しょう

がい福祉
ふ く し

計画
けいかく

数値
す う ち

目 標
もくひょう

の実績
じっせき

というホチキスどめの資料
しりょう

がございます。次
つぎ

に、

資料
しりょう

２の障害者
しょうがいしゃ

総合
そうごう

支援法
し え ん ほ う

の施行
し こ う

についてというホチキスどめのＡ４判
ばん

縦
たて

の資料
しりょう

でございます。次
つぎ

に、資料
しりょう

３の札幌市
さ っ ぽ ろ し

児童
じ ど う

心 療
しんりょう

センター医師
い し

退 職
たいしょく

表 明
ひょうめい

等
とう

にか

かる対応
たいおう

についてというホチキスどめの資料
しりょう

でございます。最後
さ い ご

の資料
しりょう

４は、平
へい

成
せい

２５年
ねん

度
ど

予
よ

算
さん

主
しゅ

要
よう

事
じ

業
ぎょう

（ 障
しょう

がい福祉
ふ く し

関係
かんけい

）のホチキスどめの資料
しりょう

でござい

ます。 

 もし、資料
しりょう

のない方
かた

がいらっしゃいましたらお知
し

らせいただきたいと思
おも

いま

すが、よろしいでしょうか。 

 

  ２．札幌市
さ っ ぽ ろ し

障
しょう

がい保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

部長
ぶちょう

あいさつ 

○事務局
じ む き ょ く

（中村
なかむら

企画
き か く

調 整
ちょうせい

担当
たんとう

課長
かちょう

） それ
 

では、開会
かいかい

に当
あ

たりまして、 障
しょう

が
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い保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

部長
ぶちょう

の天田
あ ま だ

からごあいさつを申
もう

し上
あ

げます。どうぞよろしくお願
ねが

い

いたします。 

○天田障
あまだしょう

がい保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

部長
ぶちょう

 皆
みな

さん、こんばんは。 

 障
しょう

がい保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

部長
ぶちょう

の天田
あ ま だ

でございます。 

 ことしは例年
れいねん

にないような大雪
おおゆき

に見
み

舞
ま

われておりまして、大
おお

通
どおり

西
にし

１９丁
ちょう

目
め

は、

例年
れいねん

であれば相
そう

当
とう

解
と

けているはずなのですが、真冬
ま ふ ゆ

の状 態
じょうたい

でございます。それ

に加
くわ

えまして、雨
あめ

も降
ふ

っておりまして、かなり足元
あしもと

が悪
わる

い 状
じょう

況
きょう

になっており

ます。 

 また、本日
ほんじつ

は、年度
ね ん ど

末
まつ

ということもございまして、皆様
みなさま

には、ご多
た

忙
ぼう

のとこ

ろを本審
ほんしん

議会
ぎ か い

にご 出
しゅっ

席
せき

いただきまして、本当
ほんとう

にありがとうございます。 

 また、皆様
みなさま

には、日
ひ

ごろから札幌市
さ っ ぽ ろ し

の 障
しょう

がい保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

施策
し さ く

の推進
すいしん

に多大
た だ い

なる

ご支
し

援
えん

とご 協
きょう

力
りょく

をいただいておりますことに、 改
あらた

めてお礼
れい

を申
もう

し上
あ

げます。 

 さて、前回
ぜんかい

の審
しん

議会
ぎ か い

は、昨年
さくねん

の８月
がつ

下
げ

旬
じゅん

に開催
かいさい

いたしまして、障害者
しょうがいしゃ

虐 待
ぎゃくたい

防止法
ぼ う し ほ う

の施行
し こ う

に向
む

けた取
と

り組
く

み、そして、知的
ち て き

障
しょう

がい者
しゃ

の孤立
こ り つ

防止
ぼ う し

のための取
と

り組
く

みなどについてご審
しん

議
ぎ

いただきました。 

 この間
かん

、昨
さく

年
ねん

１０月
がつ

には障害者
しょうがいしゃ

虐 待
ぎゃくたい

防止法
ぼ う し ほ う

が施行
し こ う

されまして、 障
しょう

がい者
しゃ

の

虐 待
ぎゃくたい

相談
そうだん

に関
かん

する窓
まど

口
ぐち

を設置
せ っ ち

するなどの取
と

り組
く

みを進
すす

めているほか、本
ほん

年
ねん

４月
がつ

には、いよいよ障害者
しょうがいしゃ

総合
そうごう

支援法
し え ん ほ う

―これは俗 称
ぞくしょう

ですが、これが施行
し こ う

されまし

て、その第
だい

１段
だん

階
かい

として、難 病
なんびょう

患者
かんじゃ

が新
あら

たに 障
しょう

がい福祉
ふ く し

サービスの対 象
たいしょう

とな

ります。 

 本日
ほんじつ

の審
しん

議会
ぎ か い

では、障
しょう

がい者
しゃ

施策
し さ く

の進 捗
しんちょく

状 況
じょうきょう

や来年度
ら い ね ん ど

の予算
よ さ ん

の主要
しゅよう

事業
じぎょう

の

説明
せつめい

に加
くわ

えまして、障害者
しょうがいしゃ

総合
そうごう

支援法
し え ん ほ う

の施行
し こ う

に向
む

けた準
じゅん

備
び

状
じょう

況
きょう

や児童
じ ど う

心 療
しんりょう

セ

ンターの件
けん

などにつきましてご審
しん

議
ぎ

をいただく予定
よ て い

としてございます。 

 とりわけ、児童
じ ど う

心 療
しんりょう

センターの運営
うんえい

につきましては、皆様
みなさま

、既
すで

に新聞
しんぶん

報道
ほうどう

や

市
し

議会
ぎ か い

での議論
ぎ ろ ん

などを通
つう

じてご存
ぞん

じのことと思
おも

いますが、ご心
しん

配
ぱい

、ご迷
めい

惑
わく

をお

けてしておりますことを深
ふか

くおわび申
もう

し上
あ

げます。 

 後
あと

ほど改
あらた

めてご説
せつ

明
めい

をさせていただきますが、センターの４月
がつ

以
い

降
こう

の診 療
しんりょう

体制
たいせい

につきましては、行 政
ぎょうせい

部門
ぶ も ん

の医師
い し

を配置
は い ち

するほか、市内
し な い

の医療
いりょう

機関
き か ん

からのご 協
きょう
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力
りょく

によりまして、病 院
びょういん

機能
き の う

存続
そんぞく

のための緊 急
きんきゅう

避難的
ひ な ん て き

な措置
そ ち

を 行
おこな

うことといた

しました。 

 これを踏
ふ

まえまして、札幌市
さ っ ぽ ろ し

における児童
じ ど う

精神科
せ い し ん か

医療
いりょう

のあり方
かた

といたしまし

て、児童
じ ど う

心 療
しんりょう

センターのあり方
かた

や安定的
あんていてき

な運営
うんえい

体制
たいせい

のあり方
かた

、そして、市内
し な い

に

おける児童
じ ど う

精神科
せ い し ん か

医療
いりょう

をどうしていくのかということにつきまして、昨日
さくじつ

開催
かいさい

さ

れました札幌市
さ っ ぽ ろ し

精神
せいしん

保健
ほ け ん

福祉審
ふ く し し ん

議会
ぎ か い

に諮問
し も ん

をさせていただきました。今後
こ ん ご

のあ

り方
かた

につきましては、当 障
とうしょう

がい者
しゃ

施策
し さ く

推進審
すいしんしん

議会
ぎ か い

の委員
い い ん

の皆様
みなさま

からのご意
い

見
けん

を

参考
さんこう

にしながら精神
せいしん

保健
ほ け ん

福祉審
ふ く し し ん

議会
ぎ か い

での議論
ぎ ろ ん

に反映
はんえい

できればと 考
かんが

えております

ので、今後
こ ん ご

とも、どうかご理
り

解
かい

とご 協
きょう

力
りょく

をいただければと思
おも

います。 

 最後
さ い ご

になりますが、本日
ほんじつ

は２時
じ

間
かん

くらいの予定
よ て い

をしております。限
かぎ

られた時
じ

間
かん

でございますけれども、皆様
みなさま

には、ぜひ忌憚
き た ん

のないご意
い

見
けん

をちょうだいできれ

ばと思
おも

っておりますので、よろしくお願
ねが

いいたします。 

 本日
ほんじつ

は、どうぞよろしくお願
ねが

いいたします。 

 

  ３．委員
い い ん

紹 介
しょうかい

 

○事務局
じ む き ょ く

（中村
なかむら

企画
き か く

調 整
ちょうせい

担当
たんとう

課長
かちょう

） それでは、本
ほん

日
じつ

ご 出
しゅっ

席
せき

をいただきまし

た委員
い い ん

の皆様
みなさま

を座席
ざ せ き

の 順
じゅん

にご 紹
しょう

介
かい

させていただきます。 

 北星
ほくせい

学園
がくえん

大学
だいがく

短期
た ん き

大学部
だ い が く ぶ

教 授
きょうじゅ

の藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

です。 

 札幌市
さ っ ぽ ろ し

身体
しんたい

障害者
しょうがいしゃ

福祉
ふ く し

協 会
きょうかい

会 長
かいちょう

の浅香
あ さ か

委員
い い ん

です。 

 北海道
ほっかいどう

中 小
ちゅうしょう

企業家
き ぎ ょ う か

同友会
どうゆうかい

障害者
しょうがいしゃ

問題
もんだい

委員会
い い ん か い

委員長
いいんちょう

の池田
い け だ

委員
い い ん

です。 

 札幌市中途失聴
さっぽろしちゅうとしっちょう

・難聴者
なんちょうしゃ

協 会
きょうかい

会 長
かいちょう

の扇谷
おうぎや

委員
い い ん

です。 

 北海道
ほっかいどう

医療大学看護福祉学部准
いりょうだいがくかんごふくしがくぶじゅん

教 授
きょうじゅ

の大友
おおとも

委員
い い ん

につきましては、欠席
けっせき

をする

旨
むね

の連絡
れんらく

を受
う

けております。同
おな

じく、札幌市
さ っ ぽ ろ し

精神科医会
せ い し ん か い か い

会 長
かいちょう

の岡
おか

委員
い い ん

、ニコリ

センター２４介護
か い ご

助手
じょしゅ

の押見
お し み

委員
い い ん

からも欠席
けっせき

する旨
むね

の連絡
れんらく

を受
う

けております。 

 次
つぎ

に、札幌市
さ っ ぽ ろ し

民生
みんせい

委員
い い ん

児童
じ ど う

委員協
いいんきょう

議会
ぎ か い

理事
り じ

の加藤
か と う

（武
たけ

）委員
い い ん

です。 

 知的
ち て き

障害児
しょうがいじ

施設
し せ つ

きらめきの里
さと

施
し

設
せつ

長
ちょう

の加
か

藤
とう

（法
のり

）委員
い い ん

です。 

 札幌山
さっぽろやま

の手
て

養護
よ う ご

学校
がっこう

校 長
こうちょう

の佐々木
さ さ き

委員
い い ん

は欠席
けっせき

する旨
むね

の連絡
れんらく

をいただいており

ます。 
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 札幌
さっぽろ

公 共
こうきょう

職 業
しょくぎょう

安定所
あんていじょ

所 長
しょちょう

の佐藤
さ と う

（篤
あつ

）委員
い い ん

からも欠席
けっせき

する旨
むね

の連絡
れんらく

を受
う

け

ております。 

 次
つぎ

に、札幌市
さ っ ぽ ろ し

精神
せいしん

障害者
しょうがいしゃ

家族
か ぞ く

連合会
れんごうかい

会 長
かいちょう

の佐藤
さ と う

（義
よし

）委員
い い ん

です。 

 札幌市
さ っ ぽ ろ し

視覚
し か く

障害者
しょうがいしゃ

福祉
ふ く し

協 会
きょうかい

会 長
かいちょう

の澤田
さ わ だ

委員
い い ん

からも欠席
けっせき

する旨
むね

の連絡
れんらく

を受
う

け

ております。 

 札幌市
さ っ ぽ ろ し

社会
しゃかい

福祉協
ふくしきょう

議会
ぎ か い

地域
ち い き

活動
かつどう

部長
ぶちょう

の髙
たか

森
もり

委員
い い ん

です。 

 成年
せいねん

後見
こうけん

センター・リーガルサポート札幌
さっぽろ

支部
し ぶ

副支
ふ く し

部長
ぶちょう

の千
せん

貝
がい

委員
い い ん

です。 

 札幌市手
さ っ ぽ ろ し て

をつなぐ育成会
いくせいかい

会 長
かいちょう

の奈須野
な す の

委員
い い ん

です。 

 札幌
さっぽろ

べてるの集
つど

い代
だい

表
ひょう

の西坂
にしざか

委員
い い ん

は、本日
ほんじつ

、出 席
しゅっせき

予定
よ て い

でございますが、ま

だお見
み

えになってはおりません。 

 北海道
ほっかいどう

立
りつ

心身
しんしん

障害者
しょうがいしゃ

総合
そうごう

相談所
そうだんじょ

所 長
しょちょう

の廣田
ひ ろ た

委員
い い ん

です。 

 就 労
しゅうろう

継続
けいぞく

支援
し え ん

事業所
じぎょうしょ

札幌
さっぽろ

社会
しゃかい

復帰
ふ っ き

センター施
し

設
せつ

長
ちょう

の森
もり

本
もと

委
い

員
いん

です。 

 札幌
さっぽろ

肢体
し た い

不自由
ふ じ ゆ う

福祉会
ふ く し か い

理事長
り じ ち ょ う

の山内
やまうち

委員
い い ん

です。 

１３名
めい

という出 席
しゅっせき

状 況
じょうきょう

になっております。 

 続
つづ

きまして、事務局
じ む き ょ く

を紹 介
しょうかい

いたします。 

 障
しょう

がい保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

部長
ぶちょう

の天
あま

田
だ

部長
ぶちょう

でございます。 

 障
しょう

がい福祉
ふ く し

課長
かちょう

の嶋内
しまうち

でございます。 

 自立
じ り つ

支援
し え ん

担当
たんとう

課長
かちょう

の高橋
たかはし

でございます。 

 また、関係
かんけい

職 員
しょくいん

も同席
どうせき

をさせていただいております。 

 それでは、今後
こ ん ご

の進行
しんこう

につきましては、藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

にお願
ねが

いをしたいと思
おも

いま

す。どうぞよろしくお願
ねが

いいたします。 

 

  ４．議
ぎ

  事
じ

 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 皆様
みなさま

、 改
あらた

めまして、こんばんは。 

 座
すわ

って 話
はなし

をさせていただきたいと思
おも

います。 

 前回
ぜんかい

が８月
がつ

の末
すえ

でしたので、半
はん

年
とし

ぶりで、大
たい

変
へん

お久
ひさ

しぶりでございます。 

 きょうは、まくら言葉
こ と ば

ではなくて、本当
ほんとう

に足元
あしもと

が悪
わる

くて、 私
わたくし

は通勤
つうきん

、大谷地
お お や ち

のサイクリングロードは 湖
みずうみ

になっていて通
とお

れないので、そこで人
ひと

が 滞
とどこお

って
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いて、スムーズな歩行
ほ こ う

もできないような状 態
じょうたい

で、年度
ね ん ど

末
まつ

に加
くわ

えて本
ほん

当
とう

に悪
あく

天
てん

候
こう

で、いろいろご都
つ

合
ごう

のある方
かた

もありまして、きょうはいつもより欠席
けっせき

の方
かた

が多
おお

い

ですけれども、限
かぎ

られたメンバーで、また限
かぎ

られた時
じ

間
かん

で有意義
ゆ う い ぎ

な議事
ぎ じ

進行
しんこう

に努
つと

めていきたいと思
おも

いますので、ご 協
きょう

力
りょく

のほどをよろしくお願
ねが

いいたします。 

 なお、皆
みな

様
さま

に重
かさ

ねてのお願
ねが

いですが、ご発言
はつげん

の際
さい

は、情 報
じょうほう

保障
ほしょう

の観点
かんてん

から、

なるべくゆっくりお話
はな

ししていただきたいと思
おも

います。また、もし発
はつ

言
げん

の途
と

中
ちゅう

でご不
ふ

明
めい

な点
てん

等
など

がありましたら、ご遠
えん

慮
りょ

なくお知
し

らせいただければ、またそこ

から始
はじ

めたいと思
おも

いますので、ご 協
きょう

力
りょく

をお願
ねが

いいたします。 

 それでは、本日
ほんじつ

も議題
ぎ だ い

がやや多
おお

くありますので、どんどん進
すす

めていきたいと思
おも

います。 

 まず、議
ぎ

題
だい

の１点
てん

目
め

は、さっぽろ 障
しょう

がい者
しゃ

プランの進
しん

捗
ちょく

状
じょう

況
きょう

についてで

す。お手元
て も と

に資料
しりょう

もあるかと思
おも

いますが、前回
ぜんかい

の審
しん

議会
ぎ か い

におきましては、障
しょう

が

い者
しゃ

プランのうち障
しょう

害
がい

者
しゃ

自立
じ り つ

支援法
し え ん ほ う

に規定
き て い

する障
しょう

害
がい

福祉
ふ く し

サービスの利用者数
りようしゃすう

や

サービス 量
りょう

などの実績
じっせき

を確認
かくにん

し、今後
こ ん ご

の施策
し さ く

展開
てんかい

について議論
ぎ ろ ん

をしたところで

す。今
こん

回
かい

は、保
ほ

健
けん

、医
い

療
りょう

、教
きょう

育
いく

なども含
ふく

めた幅
はば

広
ひろ

い分
ぶん

野
や

について、プランに位
い

置
ち

づけられている施策
し さ く

の取
と

り組
く

み実
じっ

績
せき

を確認
かくにん

し、実施
じ っ し

状 況
じょうきょう

や今後
こ ん ご

の施策
し さ く

展開
てんかい

に

ついてご意見
い け ん

を 伺
うかが

ってまいりたいと思
おも

います。 

 それではまず、事
じ

務
む

局
きょく

から説
せつ

明
めい

をお願
ねが

いいたします。 

○事務局
じ む き ょ く

（中村
なかむら

企画
き か く

調 整
ちょうせい

担当
たんとう

課長
かちょう

） 中村
なかむら

でございます。 

 この件
けん

につきましては、 私
わたくし

からご説
せつ

明
めい

をさせていただきます。 

 座
すわ

って失
しつ

礼
れい

いたします。 

 資料
しりょう

１－１のさっぽろ 障
しょう

がい者
しゃ

プラン進 捗
しんちょく

状 況
じょうきょう

という資料
しりょう

をごらんいただ

きたいと思
おも

います。 

 時間
じ か ん

の関係
かんけい

から、主
おも

な事業
じぎょう

を説明
せつめい

いたしますので、どうぞよろしくお願
ねが

いい

たします。 

 まず、１枚
まい

おめくりいただきまして、２ページ目
め

です。 

 分野
ぶ ん や

１の理解
り か い

促進
そくしん

でございます。基本
き ほ ん

施策
し さ く

２、公 共
こうきょう

サービス従事者
じゅうじしゃ

などに対
たい

する理
り

解
かい

促
そく

進
しん

としまして、社会
しゃかい

福祉協
ふくしきょう

議会
ぎ か い

で実施
じ っ し

している障
しょう

がい者
しゃ

講師
こ う し

派遣
は け ん

事業
じぎょう
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に対
たい

しまして補
ほ

助
じょ

を 行
おこな

っております。今後
こ ん ご

におきましても、引
ひ

き続
つづ

き、この事業
じぎょう

の活用
かつよう

について、社会
しゃかい

福祉協
ふくしきょう

議会
ぎ か い

とともに周知
しゅうち

を図
はか

ってまいりたいと 考
かんが

えてお

ります。 

 ページをめくっていただきまして、３ページ目
め

でございます。 

 基本
き ほ ん

施策
し さ く

３、 障
しょう

がいのある人
ひと

に対
たい

する権
けん

利
り

擁
よう

護
ご

等
とう

に 係
かかわ

る啓発
けいはつ

・広報
こうほう

としま

して、福祉
ふ く し

ガイドを作成
さくせい

して配付
は い ふ

しているところでございます。本
ほん

年
ねん

１月
がつ

には、

重度
じゅうど

の 障
しょう

がいのある方
かた

とその家
か

族
ぞく

向
む

けのガイドブックを新
あら

たに作成
さくせい

しまして、

医療
いりょう

機関
き か ん

や福祉
ふ く し

事業所
じぎょうしょ

、特別
とくべつ

支援
し え ん

学校
がっこう

などに配付
は い ふ

をしたところでございます。 

 次
つぎ

に、右側
みぎがわ

の４ページ目
め

の分野
ぶ ん や

２の生活
せいかつ

支援
し え ん

でございます。 

 基本
き ほ ん

施策
し さ く

１、個々
こ こ

のニーズに対応
たいおう

した支援
し え ん

体制
たいせい

、サービス提 供
ていきょう

基盤
き ば ん

の整備
せ い び

に

つきまして、相談
そうだん

支援
し え ん

事業
じぎょう

の充 実
じゅうじつ

といたしまして、委託
い た く

相談
そうだん

支援
し え ん

事業所
じぎょうしょ

を設置
せ っ ち

しております。平成
へいせい

２３年度
ね ん ど

までには１７カ
か

所
しょ

を設置
せ っ ち

しており、現
げん

在
ざい

２４年
ねん

度
ど

は、

新
あら

たに１カ
か

所
しょ

設置
せ っ ち

しまして、１８カ
か

所
しょ

としております。また、来年度
ら い ね ん ど

には、基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

事業所
じぎょうしょ

を設置
せ っ ち

するという予定
よ て い

になっております。この基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

セ

ンターにつきましては、後
あと

の議題
ぎ だ い

の方
ほう

でもご説明
せつめい

をさせていただきたいと思
おも

っ

ております。 

 次
つぎ

に、その下
した

の 障
しょう

害
がい

福祉
ふ く し

サービスの円滑
えんかつ

な提 供
ていきょう

についてでございますが、

ページをちょっと飛
と

びまして２４ページをごらんいただきたいと思
おも

います。２

４ページの下
した

の（２）主
おも

な 障
しょう

害
がい

福祉
ふ く し

サービス等
とう

の実績
じっせき

としまして、例
たと

えば、居宅
きょたく

介護
か い ご

サービスの利用者数
りようしゃすう

につきましては、約
やく

２，９００名
めい

となっておりまして、

年々
ねんねん

増加
ぞ う か

をしている 状 況
じょうきょう

でございます。 

 次
つぎ

に、２５ページをごらんいただきたいと思
おも

います。 

 １番上
ばんうえ

の黒丸
くろまる

の日 中
にっちゅう

活動
かつどう

系
けい

サービス、その次
つぎ

、居 住
きょじゅう

系
けい

サービスでございま

すけれども、２２年度
ね ん ど

、２３年
ねん

度
ど

の数字
す う じ

がここに記載
き さ い

されておりますが、この利用者
り よ う し ゃ

につきましても増加
ぞ う か

をしている 状 況
じょうきょう

になっております。 

 次
つぎ

に、右側
みぎがわ

の２６ページをごらんいただきたいと思
おも

います。（３）の上
うえ

の 障
しょう

害
がい

福祉
ふ く し

サービス事業所数
じぎょうしょすう

ですが、例
たと

えば、居宅
きょたく

介護事
か い ご じ

業 者
ぎょうしゃ

は２４年度
ね ん ど

は４００

件
けん

を超
こ

えております。これにつきましても年
ねん

々
ねん

増
ぞう

加
か

をしているところでござい
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ます。 

 下
した

の日 中
にっちゅう

活動
かつどう

系
けい

サービスにつきましても、過
か

去
こ

３年
ねん

間
かん

の件数
けんすう

を記載
き さ い

しており

ますが、年々
ねんねん

増加
ぞ う か

をしている 状 況
じょうきょう

となっております。 

 また戻
もど

りまして、６ページをごらんいただきたいと思
おも

います。下段
げ だ ん

の基本
き ほ ん

施策
し さ く

２、施設
し せ つ

入所者
にゅうしょしゃ

・精神科
せ い し ん か

病 院
びょういん

入 院
にゅういん

患者
かんじゃ

の地域
ち い き

生活
せいかつ

への移行
い こ う

推進
すいしん

についてでご

ざいますけれども、グループホーム
ぐ る ー ぷ ほ ー む

等
とう

の整備
せ い び

推進
すいしん

として、新築
しんちく

整備
せ い び

等
とう

に対
たい

して補
ほ

助
じょ

を実施
じ っ し

しているところでございます。 

 次
つぎ

に、ちょっと飛
と

びますが、９ページをごらんいただきたいと思
おも

います。分野
ぶ ん や

３の保健
ほ け ん

・医療
いりょう

でございます。 

 基本
き ほ ん

施策
し さ く

１、障
しょう

がいの原因
げんいん

となる疾病
しっぺい

の予防
よ ぼ う

対策
たいさく

、早期
そ う き

発見
はっけん

・早期
そ う き

療 育
りょういく

の充 実
じゅうじつ

について、児童
じ ど う

心 療
しんりょう

センターと発達
はったつ

医療
いりょう

センターの機能
き の う

を統合
とうごう

した新
あら

たな医療
いりょう

機関
き か ん

の開設
かいせつ

としまして、真
ま

ん中
なか

の 表
ひょう

になりますが、平
へい

成
せい

２３年
ねん

１月
がつ

に設
せっ

計
けい

に 着
ちゃく

手
しゅ

をしております。この件
けん

につきましては、後
のち

ほど議題
ぎ だ い

でも触
ふ

れさせていただ

きたいと思
おも

っております。 

 次
つぎ

に、１１ページ目
め

をごらんいただきたいと思
おも

います。 

 基本
き ほ ん

施策
し さ く

３の精神
せいしん

保健
ほ け ん

・医療
いりょう

の充 実
じゅうじつ

についてでございますが、精神科
せ い し ん か

救 急
きゅうきゅう

医療
いりょう

体制
たいせい

の整備
せ い び

としまして、これにつきましても、後
のち

ほど議題
ぎ だ い

の中
なか

でご説
せつ

明
めい

を

させていただきたいと思
おも

っております。 

 次
つぎ

に、１２ページの分野
ぶ ん や

４の生活
せいかつ

環 境
かんきょう

でございます。 

 基本
き ほ ん

施策
し さ く

１、バリアフリーに基
もと

づくまちづくりの推進
すいしん

についてということで、

枠
わく

の下
した

の方
ほう

になりますが、地下鉄
ち か て つ

における安全
あんぜん

対策
たいさく

としまして、可動式
か ど う し き

ホーム柵
さく

の設置
せ っ ち

を進
すす

めており、本
ほん

年
ねん

３月
がつ

に南北
なんぼく

線
せん

の全駅
ぜんえき

に設置
せ っ ち

が完 了
かんりょう

する予定
よ て い

になって

おります。あわせまして、平
へい

成
せい

２８年
ねん

度
ど

までに東豊
とうほう

線
せん

の方
ほう

にも設置
せ っ ち

をする予定
よ て い

と

なっているところでございます。 

 分野
ぶ ん や

５の教 育
きょういく

・育成
いくせい

でございますが、１５ページをごらんください。 

 基本
き ほ ん

施策
し さ く

３の学校
がっこう

教 育
きょういく

の充 実
じゅうじつ

についてということで、特別
とくべつ

支援
し え ん

学 級
がっきゅう

の設置
せ っ ち

状 況
じょうきょう

になっております。下
した

の枠
わく

になりますが、平
へい

成
せい

２３年
ねん

度
ど

末
まつ

現在
げんざい

、小学校
しょうがっこう

に

おける設置率
せ っ ち り つ

は約
やく

７４％、中学校
ちゅうがっこう

の設置率
せ っ ち り つ

は約
やく

６０％となっているところでご
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ざいます。 

 次
つぎ

に、１７ページ目
め

の分野
ぶ ん や

６でございます。 

 雇用
こ よ う

・就 労
しゅうろう

というところでございまして、下
した

の枠
わく

になりますけれども、基本
き ほ ん

施策
し さ く

２の雇用
こ よ う

の場
ば

の拡大
かくだい

についてでございます。 障
しょう

がい者
しゃ

協 働
きょうどう

事業
じぎょう

といたし

まして、障
しょう

がい者
しゃ

を雇用
こ よ う

する事
じ

業 者
ぎょうしゃ

に対する補助
ほ じ ょ

を実施
じ っ し

しております。新聞
しんぶん

等
など

でごらんになったかと思
おも

いますが、ことしの２月
がつ

に中 央
ちゅうおう

図書館
と し ょ か ん

にオープンしま

した元
げん

気
き

カフェ本
ほん

の森
もり

というものがございますが、この図書館
と し ょ か ん

にオープンした

カフェも、この事業
じぎょう

を活用
かつよう

しているところでございます。 

 次
つぎ

に、１９ページの分野
ぶ ん や

７、情 報
じょうほう

・コミュニケーションでございます。 

 下
した

の方
ほう

になりますが、基本
き ほ ん

施策
し さ く

２、情 報
じょうほう

提 供
ていきょう

の充 実
じゅうじつ

についてということで、

右側
みぎがわ

の２０ページの下段
げ だ ん

になりますが、障
しょう

害
がい

福祉
ふ く し

サービス事業所
じぎょうしょ

等
とう

に関
かん

する空
あ

き 情
じょう

報
ほう

の紹 介
しょうかい

としまして、ホームページの運営
うんえい

をしており、その内容
ないよう

の充 実
じゅうじつ

も

図
はか

っております。 

 次
つぎ

に、２２ページの分野
ぶ ん や

８のスポーツ・文化
ぶ ん か

でございます。 

 スポーツ活動
かつどう

に対
たい

する支
し

援
えん

としましては、障
しょう

がい者
しゃ

スポーツ大会
たいかい

を毎年
まいとし

開催
かいさい

しており、たくさんの方
かた

に参加
さ ん か

をしていただいているところでございます。 

 その他
ほか

、２３ページ目
め

以降
い こ う

につきましては、障
しょう

がい福祉
ふ く し

計画
けいかく

における数値
す う ち

目 標
もくひょう

の実績
じっせき

となっております。これにつきましては、前回
ぜんかい

の審
しん

議会
ぎ か い

でご説明
せつめい

をさせ

ていただきましたので、今回
こんかい

は 省 略
しょうりゃく

をさせていただきたいと思
おも

います。 

 また、資料
しりょう

１－２ということで、ホチキスどめの４枚
まい

物
もの

ほどの資料
しりょう

がござい

ます。これにつきましては、数値
す う ち

目 標
もくひょう

の実績
じっせき

の 表
ひょう

となっておりますので、後
のち

ほ

ど参考
さんこう

としてごらんいただければと思
おも

っております。 

 簡単
かんたん

ではございますが、 私
わたくし

からの説明
せつめい

は以上
いじょう

でございます。どうぞよろし

くお願
ねが

いいたします。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 ありがとうございました。 

 多岐
た き

にわたっておりますが、どこからでも結構
けっこう

ですので、まず、質問
しつもん

をお受
う

け

したいと思
おも

います。 

 ご質問
しつもん

とあわせて、ご意
い

見
けん

も発言
はつげん

いただければと思
おも

いますが、いかがですか。 
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○浅香
あ さ か

委員
い い ん

 例
たと

えば、２３ページで、一
ひと

つの例
れい

なのですが、表
ひょう

の書
か

き言
こと

葉
ば

とい

いますか、平成
へいせい

２３年度
ね ん ど

の目標値
もくひょうち

と、その下
した

は平
へい

成
せい

２３年
ねん

度
ど

までの実績値
じ っ せ き ち

とあ

ります。上
うえ

の目標値
もくひょうち

は単
たん

年度
ね ん ど

で、例
たと

えば４８０人
にん

以上
いじょう

が地域
ち い き

生活
せいかつ

へ移行
い こ う

するこ

とを目
め

指
ざ

すと。下
した

の方
ほう

の平成
へいせい

２３年度
ね ん ど

までの実績値
じ っ せ き ち

で４７１人
にん

の移行
い こ う

と書
か

いて

いまして、ほかの 表
ひょう

もみんなそうなっているのですが、「までの」というのは、

単
たん

年度
ね ん ど

なのか、いつからの数字
す う じ

が含
ふく

まれているのかということです。 

○事務局
じ む き ょ く

（中村
なかむら

企画
き か く

調 整
ちょうせい

担当
たんとう

課長
かちょう

） 平
へい

成
せい

１７年
ねん

１０月
がつ

を基準
きじゅん

にしております。

ですから、下
した

の方
ほう

の 表
ひょう

にあります２３年
ねん

度
ど

までの実績値
じ っ せ き ち

というのは、累計
るいけい

とい

うことになります。目標値
もくひょうち

の累計
るいけい

ということです。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 浅香
あ さ か

委員
い い ん

、よろしいですか。 

○浅香
あ さ か

委員
い い ん

 上
うえ

の４８０人
にん

は単
たん

年度
ね ん ど

の目標値
もくひょうち

ですか。 

○事務局
じ む き ょ く

（中村
なかむら

企画
き か く

調 整
ちょうせい

担当
たんとう

課長
かちょう

） これも累計
るいけい

でございます。平成
へいせい

１７年度
ね ん ど

を基準
きじゅん

にしているということで、そこからの累計
るいけい

という形
かたち

になりますので、目標値
もくひょうち

と実績値
じ っ せ き ち

は両 方
りょうほう

とも累計
るいけい

でして、４８０人
にん

以上
いじょう

という目 標
もくひょう

に対
たい

して累
るい

計
けい

で４

７１人
にん

が移行
い こ う

したという 形
かたち

になります。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 ほかはいかがでしょうか。 

○加藤
か と う

（法
のり

）委員
い い ん

 きらめきの里
さと

の加藤
か と う

（法
のり

）と申
もう

します。 

 施設
し せ つ

の入所者
にゅうしょしゃ

が地域
ち い き

生活
せいかつ

に移行
い こ う

しましたという数字
す う じ

で、入 所
にゅうしょ

施設
し せ つ

も減 少
げんしょう

し

ていると、そこら辺
へん

の整合性
せいごうせい

はあるのですけれども、この 障
しょう

がいの程度
て い ど

ですね。

こちらを見
み

ると、日 中
にっちゅう

活動
かつどう

系
けい

もそれに合
あ

わせてふえているので、入所施設
にゅうしょしせつ

から

地域生活
ちいきせいかつ

に移行
い こ う

してケアホームなりグループホームなりで生活
せいかつ

をされて日 中
にっちゅう

活動
かつどう

に通
かよ

っているというのがこのデータからは見
み

えるのですが、障
しょう

がいの程度
て い ど

の把握
は あ く

はどのくらいされているのかということをお聞
き

きしたいのです。 

 というのは、私
わたくし

どものところに通
かよ

われている 障
しょう

がいの重
おも

い 重
じゅう

症
しょう

心
しん

身
しん

障
しょう

が

いの方
かた

たちというのは、現実
げんじつ

、この数字
す う じ

とはなかなかマッチをしてこないとい

う現 状
げんじょう

があります。というのは、全国的
ぜんこくてき

に、重 症
じゅうしょう

心
しん

身 障
しんしょう

がい児者
じ し ゃ

を守
まも

る会
かい

な

ど、 重 症
じゅうしょう

心
しん

身 障
しんしょう

がい児
じ

施設
し せ つ

をなくさないでほしいという運動
うんどう

も片一方
かたいっぽう

であり

まして、 重 症
じゅうしょう

心
しん

身 障
しんしょう

がいの人
ひと

たちが地域
ち い き

に移行
い こ う

してくることに歯
は

どめがかか
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っているという 状 況
じょうきょう

もあると思
おも

うのです。制度
せ い ど

の方
ほう

もなかなかそれに 伴
ともな

った

ものになっていないということがあります。どういう 障
しょう

がいの程度
て い ど

の方
かた

たちだ

ったら今
いま

の制度
せ い ど

の中
なか

で地域
ち い き

移行
い こ う

をして地域
ち い き

の中
なか

で生活
せいかつ

できる 状 況
じょうきょう

になってい

るのかということをちょっと知
し

りたいと思
おも

いました。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 ありがとうございます。 

 内訳
うちわけ

といいますか、この数字
す う じ

の補足
ほ そ く

がもう少
すこ

しあればと思
おも

うのですが、いか

がですか。 

○事務局
じ む き ょ く

（高橋
たかはし

自立
じ り つ

支援
し え ん

担当
たんとう

課長
かちょう

） 自立
じ り つ

支援
し え ん

担当
たんとう

課長
かちょう

の高橋
たかはし

です。 

 今
いま

、数字
す う じ

はご用意
よ う い

させていただいておりませんが、区分
く ぶ ん

ごとのデータなどが

あれば、後
のち

ほど 改
あらた

めて情 報
じょうほう

提 供
ていきょう

させていただきたいと思
おも

います。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 とりあえず、保留
ほりゅう

ということになると思
おも

います。 

○加藤
か と う

（法
のり

）委員
い い ん

 把握
は あ く

されているということであれば結構
けっこう

です。どれくらい

の 障
しょう

がいの程度
て い ど

の方
かた

が地域
ち い き

生活
せいかつ

に移行
い こ う

できているのかということです。 

 

＜情 報
じょうほう

提 供
ていきょう

＞ 

※ 平成
へいせい

23年度
ね ん ど

までの地域
ち い き

移行者数
いこうしゃすう

累計
るいけい

４７１人
     にん

（北海道
ほっかいどう

調べ
しら  

）については、

内訳
うちわけ

等
とう

のデータはありません。 

※ 平成
へいせい

24年
ねん

３月
  がつ

現在
げんざい

施設
し せ つ

入所者
にゅうしょしゃ

数
すう

２，１７４人
にん

のうち、平成
へいせい

24年度中
ねんどちゅう

に

居宅
きょたく

生活
せいかつ

への移行、またはケアホーム・グループホーム・宿泊型
しゅくはくがた

自立
じ り つ

訓練
くんれん

の支給
しきゅう

決定
けってい

を受
う

けた方
かた

は５８人
にん

となっております。 

  このうち、障 害
しょうがい

程度
て い ど

区分
く ぶ ん

５・６の方
かた

は１６人
にん

、約
やく

２８％となります。 

 （区分
く ぶ ん

５⇒１０人
にん

、区分
く ぶ ん

６⇒６人
にん

） 

 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 それでは、ほかの件
けん

でお願
ねが

いいたします。 

 よろしいでしょうか。 

 また後
あと

で、この中
なか

の幾
いく

つかを 抽
ちゅう

出
しゅつ

して議
ぎ

案
あん

に上
あ

がっている部分
ぶ ぶ ん

があります

ので、また戻
もど

って議
ぎ

論
ろん

するということも含
ふく

み置
お

いて、次
つぎ

の議
ぎ

題
だい

に進
すす

んでもよろ

しいですか。 
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（「異議
い ぎ

なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 ありがとうございます。 

 それでは、２番目
ば ん め

の議題
ぎ だ い

は、障害者
しょうがいしゃ

総合
そうごう

支援法
し え ん ほ う

の施行
し こ う

について、対 象
たいしょう

とな

る難 病
なんびょう

の範囲
は ん い

等
など

についてです。 

 前回
ぜんかい

の審
しん

議会
ぎ か い

では、障害者
しょうがいしゃ

総合
そうごう

支援法
し え ん ほ う

の概要
がいよう

について情 報
じょうほう

共 有
きょうゆう

したところ

ですが、このたびは、４月
がつ

の施行
し こ う

に向
む

けて、国
くに

から政令
せいれい

や省 令
しょうれい

が交付
こ う ふ

されるな

ど、新
あら

たな情 報
じょうほう

も出
で

ております。中
なか

でも、障 害
しょうがい

福祉
ふ く し

サービスの対 象
たいしょう

に難 病
なんびょう

患者
かんじゃ

が加
くわ

わることが大
おお

きなポイントとなっておりますので、このあたりの情 報
じょうほう

を中 心
ちゅうしん

に事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をしていただき、皆
みな

さんからのご意見
い け ん

を 伺
うかが

っていきたいと思
おも

います。 

 それでは、事務局
じ む き ょ く

からの説明
せつめい

をお願
ねが

いいたします。 

○事務局
じ む き ょ く

（嶋内
しまうち

障
しょう

がい福祉
ふ く し

課長
かちょう

） 障
しょう

がい福祉
ふ く し

課長
かちょう

の嶋内
しまうち

でございます。 

 いよいよ来月
らいげつ

の４月
がつ

から、障害者
しょうがいしゃ

総合
そうごう

支援法
し え ん ほ う

につきまして 障
しょう

がいの範囲
は ん い

に

難 病
なんびょう

が加
くわ

わるということや、その制度
せ い ど

趣旨
し ゅ し

につきましてご説明
せつめい

をさせていただ

きます。 

 資料
しりょう

２をごらんいただきたいと思
おも

います。 

 まず、１といたしまして、障害者
しょうがいしゃ

総合
そうごう

支援法
し え ん ほ う

の対 象
たいしょう

となる難 病
なんびょう

等
とう

の範囲
は ん い

で

あります。 

 難 病
なんびょう

の範囲
は ん い

をどのようにするかにつきましては、国
くに

におきましてさまざまな

議論
ぎ ろ ん

があったとお聞
き

きしております。国
くに

からの通知
つ う ち

によりますと、当面
とうめん

の措置
そ ち

と

しましては、現行
げんこう

の難 病
なんびょう

患者
かんじゃ

等
とう

居宅
きょたく

生活
せいかつ

支援
し え ん

事業
じぎょう

の対 象
たいしょう

疾病
しっぺい

と同
おな

じ範
はん

囲
い

とさ

れまして、１３０の疾患
しっかん

がございます。この難 病
なんびょう

患者
かんじゃ

等
とう

居宅
きょたく

生活
せいかつ

支援
し え ん

事業
じぎょう

につ

きましては、難 病
なんびょう

対策
たいさく

として実施
じ っ し

されております事業
じぎょう

でありまして、ホームヘ

ルプサービスや日 常
にちじょう

生活
せいかつ

用具
よ う ぐ

の支給
しきゅう

などでございます。今回
こんかい

、この事業
じぎょう

につき

ましては廃止
は い し

をされ、障害者
しょうがいしゃ

総合
そうごう

支援法
し え ん ほ う

のサービスに移行
い こ う

する 形
かたち

となります。 

 疾病
しっぺい

の種類
しゅるい

につきましては、資料
しりょう

の後
うし

ろの方
ほう

に一覧表
いちらんひょう

をつけておりますので、

後
のち

ほどご確認
かくにん

いただきたいと思
おも

います。 

 おめくりいただきまして、裏
うら

面
めん

の２ページ目
め

でございます。 
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 制度
せ い ど

の周知
しゅうち

でございますけれども、障 害
しょうがい

福祉
ふ く し

サービスの対象者
たいしょうしゃ

に難 病
なんびょう

患者
かんじゃ

が

加
くわ

わることを中 心
ちゅうしん

といたしまして、現在
げんざい

、札幌市
さ っ ぽ ろ し

では、制度
せ い ど

の周知
しゅうち

を 行
おこな

って

いるところでございます。広報
こうほう

さっぽろの３月号
がつごう

の中
なか

で、今月
こんげつ

のニュースとい

う特 集
とくしゅう

記事
き じ

の一
ひと

つとして、１ページ分
ぶん

を使用
し よ う

して広報
こうほう

活動
かつどう

を 行
おこな

ったところで

ございます。 

 また、難 病
なんびょう

患者
かんじゃ

様
さま

の団体
だんたい

等
とう

に対
たい

しましては、２月
がつ

２８日
にち

に説明会
せつめいかい

を開催
かいさい

させ

ていただいたところでございます。現在
げんざい

、難 病
なんびょう

患者
かんじゃ

等
とう

居宅
きょたく

生活
せいかつ

支援
し え ん

事業
じぎょう

をご利用
り よ う

されている方
かた

につきましては、個別
こ べ つ

にご案内
あんない

、そして障 害
しょうがい

福祉
ふ く し

サービスの申請
しんせい

の勧 奨
かんしょう

を 行
おこな

っております。 

 その他
た

、北海道
ほっかいどう

とも十 分
じゅうぶん

連携
れんけい

をとりながら、医療
いりょう

機関
き か ん

、通院
つういん

患者
かんじゃ

に対
たい

する 周
しゅう

知
ち

、そして市
し

役所
やくしょ

ホームページ
ほ ー む ぺ ー じ

等
とう

による周知
しゅうち

を行っております。 

 また、サービス事業所
じぎょうしょ

への周知
しゅうち

につきましても実施
じ っ し

をしているところでござ

います。 

 私
わたくし

からの説明
せつめい

につきましては以上
いじょう

でございます。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 ありがとうございました。 

 これに関
かん

しても、ご質問
しつもん

とご意見
い け ん

を一緒
いっしょ

にいただければと思
おも

います。 

 １点
てん

、 私
わたくし

が聞
き

いてもいいですか。 

 ざっくりとしたところでいいですが、難 病
なんびょう

患者
かんじゃ

の中
なか

でも、最初
さいしょ

から障
しょう

がい認定
にんてい

を受
う

けて 障
しょう

害
がい

者
しゃ

手帳
てちょう

を持
も

っている方
かた

も多数
た す う

いらっしゃると思
おも

うのです。おおよ

そ、今
いま

、札幌
さっぽろ

なら札幌
さっぽろ

で把握
は あ く

している中
なか

で、この法律
ほうりつ

ができたことによって新
あら

た

に障 害
しょうがい

福祉
ふ く し

サービスの対象者
たいしょうしゃ

の中
なか

に入
はい

る人
ひと

の方
ほう

が多
おお

いと考
かんが

えていいのですか。 

○事務局
じ む き ょ く

（嶋内
しまうち

障
しょう

がい福祉
ふ く し

課長
かちょう

） そのあたりが何
なん

とも言
い

えない部分
ぶ ぶ ん

で、正 直
しょうじき

に申
もう

し上
あ

げまして、 私
わたくし

どもがいろいろな施策
し さ く

を展開
てんかい

する中
なか

で大変
たいへん

難
むずか

しいとこ

ろでございます。制度
せ い ど

ができて人数
にんずう

がふえるという部分
ぶ ぶ ん

もございますので、そ

のあたりは、実際
じっさい

問題
もんだい

としましては、状 況
じょうきょう

を見
み

ないとなかなかわからない部分
ぶ ぶ ん

でございます。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 周知
しゅうち

するというところで、どういうふうに周知
しゅうち

するのかと思
おも

った

のです。ホームページや広報
こうほう

と載
の

っていたのですが、何
なん

となく、ここに出
で

てく
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る幾
いく

つかの病気
びょうき

に関
かん

しては、身体障
しんたいしょう

がいというところも想像
そうぞう

されたので、どの

くらいの方
かた

が新
あら

たに認定
にんてい

されるのか、本当
ほんとう

にこれからやってみてわかるという

ところなのですね。 

○事務局
じ む き ょ く

（天田障
あまだしょう

がい保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

部長
ぶちょう

） １３０疾病
しっぺい

の中
なか

で、関節障
かんせつしょう

がい、筋肉障
きんにくしょう

がい等
とう

について、麻痺
ま ひ

等
など

があれば、基本的
き ほ ん て き

には身体障
しんたいしょう

害
がい

者
しゃ

手帳
てちょう

の認定
にんてい

対 象
たいしょう

に

なります。そういった方
かた

については、例
たと

えば、関節
かんせつ

リウマチがこれに当
あ

たりま

すが、そういう意味
い み

では、身体障
しんたいしょう

害
がい

者
しゃ

手帳
てちょう

に認定
にんてい

されている方
かた

は相当
そうとう

おられる

だろうと 考
かんが

えます。そういう面
めん

では総合
そうごう

支援法
し え ん ほ う

の特定
とくてい

疾患
しっかん

としての新
あら

たな認定
にんてい

ということについては、基本的
き ほ ん て き

に多
おお

くはないだろうと思
おも

います。 

 ただ、この中
なか

に、代謝
たいしゃ

異常
いじょう

の疾患
しっかん

とか、内臓
ないぞう

系
けい

の疾患
しっかん

等
とう

で、現在
げんざい

の身体
しんたい

障害者
しょうがいしゃ

手帳
てちょう

の認定
にんてい

対 象
たいしょう

となっていない方
かた

、そして、疾病
しっぺい

の 状 況
じょうきょう

がかなり不安定
ふ あ ん て い

で変動
へんどう

がある方
かた

については、現在
げんざい

の制度
せ い ど

では手帳
てちょう

の認定
にんてい

ができないというふうになっ

ておりますので、この方々
かたがた

がふえるのかなと思
おも

います。就 労
しゅうろう

支援
し え ん

ということに

ついて 考
かんが

えていきますと、これは、 障
しょう

がいの程度
て い ど

ということではなく、ニー

ズにより対応
たいおう

ということになりますから、そういう面
めん

で、ここは我々
われわれ

も読
よ

めな

い部
ぶ

分
ぶん

になります。 

 あとは、参考
さんこう

として、北海道
ほっかいどう

としてのこのあたりの見方
み か た

がもしおありになれ

ば、廣田
ひ ろ た

委員
い い ん

、 急
きゅう

に水
みず

を向
む

けて 恐 縮
きょうしゅく

ですが、その辺
へん

をご 教
きょう

示
じ

いただければ

と思
おも

うのですが、いかがでしょうか。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 ぜひお願
ねが

いします。 

○廣田
ひ ろ た

委員
い い ん

 難 病
なんびょう

の方
かた

は、今
いま

までは保健所
ほ け ん じ ょ

の方
ほう

で申請
しんせい

の受
う

け付
つ

けや訪問
ほうもん

、相談
そうだん

をやっておりましたので、４月
がつ

以降
い こ う

も、難 病
なんびょう

の患者
かんじゃ

は保健所
ほ け ん じ ょ

ということになっ

ています。先
さき

ほど、天田
あ ま だ

部長
ぶちょう

からお 話
はなし

がありましたように、難 病
なんびょう

の患者
かんじゃ

の中
なか

で、

特
とく

に神経
しんけい

系
けい

の疾患
しっかん

で麻痺
ま ひ

のある方
かた

、あるいは、関節
かんせつ

リウマチで 体
からだ

が動
うご

かない方
かた

が今
いま

まで身 障
しんしょう

手帳
てちょう

をお持
も

ちになっていましたので、これから、身体障
しんたいしょう

がい者
しゃ

と

は別
べつ

に難 病
なんびょう

患者
かんじゃ

がこの対 象
たいしょう

になるということで、また違
ちが

う観
かん

点
てん

からいろいろ

な支援
し え ん

が必要
ひつよう

なってくると思
おも

います。そういう意味
い み

で、どの程度
て い ど

の方
かた

がいらっ

しゃるかわからないということですが、身体障
しんたいしょう

がいの場合
ば あ い

は、ある程度
て い ど

固定
こ て い

し
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たというか、麻痺
ま ひ

等
など

が治
なお

らない方
かた

に対
たい

して今
いま

まで手帳
てちょう

を出
だ

していたのですが、難 病
なんびょう

の場合
ば あ い

は、よくなったり、悪
わる

くなったりということがございますので、見方
み か た

が変
か

わってくるわけです。悪
わる

いときの状 態
じょうたい

に合
あ

わせて支
し

援
えん

をするということが決
き

め

られましたので、少
すこ

し 考
かんが

え方
かた

を変
か

えていかなければいけないのではないかと思
おも

っております。 

 説明
せつめい

が余
あま

りよくなくて済
す

みません。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 どうもありがとうございます。 

○千
せん

貝
がい

委員
い い ん

 リーガルサポートの千
せん

貝
がい

と申
もう

します。 

 私
わたくし

は、この制度
せ い ど

自体
じ た い

をよく理解
り か い

できていなくて、難 病
なんびょう

の認定
にんてい

を受
う

けてらっ

しゃる方
かた

であれば、イコール、障害者
しょうがいしゃ

手帳
てちょう

がもらえるということではないので

すね。難 病
なんびょう

の認定
にんてい

を受
う

けてらっしゃって、何
なに

か状 態
じょうたい

が悪
わる

くなって生活
せいかつ

に困
こま

っ

たりなさったときには 障
しょう

害
がい

者
しゃ

手帳
てちょう

がもらえるというイメージでしょうか。 

○事務局
じ む き ょ く

（天田障
あまだしょう

がい保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

部長
ぶちょう

） 身体
しんたい

障害者
しょうがいしゃ

手帳
てちょう

、療 育
りょういく

手帳
てちょう

、精神
せいしん

保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

手帳
てちょう

については、基本的
き ほ ん て き

に制度
せ い ど

の変更
へんこう

はございません。ですから、今
いま

の 障
しょう

害
がい

者
しゃ

手帳
てちょう

制度
せ い ど

の認定
にんてい

基準
きじゅん

に合致
が っ ち

する方
かた

については、その制度
せ い ど

の中
なか

で認定
にんてい

される

ことになります。 

 ただし、特定
とくてい

疾患
しっかん

、難 病
なんびょう

の方々
かたがた

で、障
しょう

害
がい

者
しゃ

手帳
てちょう

の認定
にんてい

基準
きじゅん

に該当
がいとう

しない方
かた

で

も、特定
とくてい

疾患
しっかん

の医療
いりょう

受 給
じゅきゅう

の対 象
たいしょう

となる場合
ば あ い

があります。その方々
かたがた

については、

総合
そうごう

支援法
し え ん ほ う

における福祉
ふ く し

サービス等
とう

について基本的
き ほ ん て き

には対 象
たいしょう

となり得
え

ます。 

 例
たと

えば、三
みっ

つの手帳
てちょう

の制度
せ い ど

で今
いま

対 象
たいしょう

となっていますいろいろな支援
し え ん

措置
そ ち

があ

ります。障
しょう

がい者
しゃ

の運賃
うんちん

割引
わりびき

などですね。これは、今回
こんかい

の総合
そうごう

支援法
し え ん ほ う

で難 病
なんびょう

患者
かんじゃ

が障 害
しょうがい

福祉
ふ く し

サービスの対 象
たいしょう

になるからということで広
ひろ

がるわけではありませ

ん。手帳
てちょう

制度
せ い ど

については基本的
き ほ ん て き

に変
か

わらないということです。そして、特定
とくてい

疾患
しっかん

の医療費
い り ょ う ひ

の公費
こ う ひ

負担
ふ た ん

制度
せ い ど

がありますね。これが治療
ちりょう

研 究
けんきゅう

事業
じぎょう

になりますが、こ

れも基本的
き ほ ん て き

に変
か

わらないです。変
か

わるのは、難 病
なんびょう

患者
かんじゃ

の方々
かたがた

がホームヘルプを

受
う

けたいということについて言
い

えば、今
いま

は国
くに

の予算
よ さ ん

事業
じぎょう

として実施
じ っ し

しておりま

すが、今度
こ ん ど

は、総合
そうごう

支援法
し え ん ほ う

による法律上
ほうりつじょう

の支援
し え ん

措置
そ ち

が適用
てきよう

されるという違
ちが

いで

す。 
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 障 害
しょうがい

福祉
ふ く し

サービスの利用
り よ う

にあたっては、利用者
り よ う し ゃ

が事
じ

業 者
ぎょうしゃ

を選
えら

んで契
けい

約
やく

をし

て利用
り よ う

すると。そういう意味
い み

では、福祉
ふ く し

サービスの提供事
ていきょうじ

業 者
ぎょうしゃ

のすそ野
の

は圧倒的
あっとうてき

に広
ひろ

がるという違
ちが

いはあると思
おも

います。 

 あとは、就 労
しゅうろう

支援
し え ん

が基本的
き ほ ん て き

には今
いま

の制度
せ い ど

にありません。ここが広
ひろ

がっていく

のかなと思
おも

います。ただ、どの程度
て い ど

の広
ひろ

がりになるのか、ここが我々
われわれ

も読
よ

めな

い部分
ぶ ぶ ん

です。 

○千
せん

貝
がい

委員
い い ん

 わかりました。ありがとうございます。 

○廣田
ひ ろ た

委員
い い ん

 補足
ほ そ く

ですが、一
いち

番
ばん

後
うし

ろのサービスの体系
たいけい

のところをごらんいただ

きますと、こういう福祉的
ふ く し て き

なサービスについては、今度
こ ん ど

、廃止
は い し

されることにな

った難 病
なんびょう

患者
かんじゃ

等
とう

居宅
きょたく

生活
せいかつ

支援
し え ん

事業
じぎょう

ということで今
いま

までは予算
よ さ ん

措置
そ ち

されていたの

ですが、今度
こ ん ど

は、同
おな

じ 障
しょう

害
がい

福
ふく

祉
し

サービスの体系
たいけい

の中
なか

に入
はい

るので、例
たと

えば、いろ

いろな生活
せいかつ

支援
し え ん

などを 状 況
じょうきょう

によって受
う

けられるようになるということですね。

ですから、その方
かた

の生活
せいかつ

に支障
ししょう

がなければ受
う

けられるサービスは余
あま

りないと思
おも

う

のですが、生活
せいかつ

に不自由
ふ じ ゆ う

されていれば、いろいろなサービスが受
う

けられるので

はないかと思
おも

っております。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 どうもありがとうございます。 

 皆
みな

様
さま

の方
ほう

からもご意見
い け ん

、ご質問
しつもん

がありましたらお願
ねが

いいたします。 

○浅香
あ さ か

委員
い い ん

 身近
み ぢ か

なところで、福祉
ふ く し

サービスの中
なか

で、市
し

の単費
た ん ひ

事業
じぎょう

で言
い

えば交
こう

通
つう

費
ひ

の助成
じょせい

がありますね。そういう福祉
ふ く し

サービスの単費
た ん ひ

事業
じぎょう

も札幌市
さ っ ぽ ろ し

としては 考
かんが

えていないと。 

○事務局
じ む き ょ く

（天田障
あまだしょう

がい保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

部長
ぶちょう

） 私
わたくし

からご説明
せつめい

させていただきます。 

 基本的
き ほ ん て き

には、先
さき

ほどの繰
く

り返
かえ

しになりますが、手帳
てちょう

制度
せ い ど

で対 象
たいしょう

としている制度
せ い ど

の一
ひと

つが交通費
こ う つ う ひ

助成
じょせい

です。この手帳
てちょう

制度
せ い ど

の基本的
き ほ ん て き

な変更
へんこう

はございません。難 病
なんびょう

患者
かんじゃ

の方々
かたがた

に対
たい

する交
こう

通
つう

費
ひ

助
じょ

成
せい

については、今
いま

のところは 考
かんが

えておりません。 

 それから、事
じ

業 者
ぎょうしゃ

の運賃
うんちん

割引
わりびき

についても、今
いま

、精神障
せいしんしょう

がい者
しゃ

の方々
かたがた

の割引
わりびき

が

適用
てきよう

されるかどうかについてやっておりますけれども、難 病
なんびょう

患者
かんじゃ

まで広
ひろ

がって

いくかということについて、現段階
げんだんかい

では可能性
か の う せ い

は薄
うす

いだろうと思
おも

います。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 ほかはいかがでしょうか。 
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（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 それでは、もし質問
しつもん

等
など

がございましたら最後
さ い ご

のところでまとめて

お受
う

けしたいと思
おも

います。 

 次
つぎ

に、進
すす

めさせていただいてよろしいでしょうか。 

（「異議
い ぎ

なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 議題
ぎ だ い

（３）に移
うつ

りたいと思
おも

います。 

 議題
ぎ だ い

（３）は、札幌市
さ っ ぽ ろ し

児童
じ ど う

心 療
しんりょう

センターについてです。豊平区
と よ ひ ら く

平岸
ひらぎし

にありま

す児童
じ ど う

心 療
しんりょう

センターにつきましては、新聞
しんぶん

報道
ほうどう

などにもありますように、セン

ターの医師
い し

が退 職
たいしょく

の意向
い こ う

を表 明
ひょうめい

するなど、運営
うんえい

に支障
ししょう

が 生
しょう

じないか利用者
り よ う し ゃ

の

方々
かたがた

も不安
ふ あ ん

に思
おも

っているかと思
おも

います。 

 そこで、本件
ほんけん

についての経過
け い か

や今後
こ ん ご

の見
み

通
とお

しなど、事務局
じ む き ょ く

から説明
せつめい

をいただ

きまして、皆様
みなさま

からのご意見
い け ん

を 伺
うかが

っていきたいと思
おも

います。 

 事務局
じ む き ょ く

の方
かた

、お願
ねが

いいたします。 

○事務局
じ む き ょ く

（中村
なかむら

企画
き か く

調 整
ちょうせい

担当
たんとう

課長
かちょう

） 中村
なかむら

でございます。 

 私
わたくし

の方
ほう

からご説明
せつめい

をさせていただきます。 

 資料
しりょう

３をごらんいただきたいと思
おも

います。 

 まず、１ページ目
め

は、事実
じ じ つ

経過
け い か

等
とう

ということで、既
すで

に皆
みな

さんは新聞
しんぶん

等
とう

でご存
ぞん

じ

かと思
おも

いますが、昨
さく

年
ねん

の８月
がつ

下
げ

旬
じゅん

に、児童
じ ど う

心 療
しんりょう

センターの常 勤
じょうきん

医師
い し

５名
めい

のう

ち４名
めい

が３月
がつ

末
まつ

で退 職
たいしょく

をするという意向
い こ う

を表 明
ひょうめい

いたしました。それを受
う

けま

して、センター 長
ちょう

が医師
い し

全員
ぜんいん

と面談
めんだん

を 行
おこな

いました。ただ、辞意
じ い

がかたいとい

うことで慰留
いりゅう

は困難
こんなん

であるという判断
はんだん

をして、北海道
ほっかいどう

大学
だいがく

を初
はじ

めとしました関係
かんけい

機関
き か ん

に後任
こうにん

医師
い し

の確保
か く ほ

について 協 力
きょうりょく

依頼
い ら い

をしたところでございます。 

 ここに書
か

いておりませんけれども、１０月
がつ

５日
か

に北
ほっ

海
かい

道
どう

新
しん

聞
ぶん

に記
き

事
じ

が載
の

りま

して、医師
い し

退 職
たいしょく

ということになりました。これにつきましては、市
し

議会
ぎ か い

の厚生
こうせい

委員
い い ん

にも報告
ほうこく

をするとともに、議会
ぎ か い

の厚生
こうせい

委員会
い い ん か い

を開催
かいさい

しまして経緯
け い い

等
とう

につい

て報告
ほうこく

を差
さ

し上
あ

げたところでございます。 

 医師
い し

の確保
か く ほ

につきましては、全国的
ぜんこくてき

に児童
じ ど う

精神科医
せ い し ん か い

が少
すく

ないという 状 況
じょうきょう

も

ございまして、なかなか進
すす

まなかったという中
なか

で、議会筋
ぎ か い す じ

の方
ほう

からも１２月
がつ

の第
だい
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４回
かい

定
てい

例
れい

議
ぎ

会
かい

では代
だい

表
ひょう

質
しつ

問
もん

があり、その中
なか

でも説
せつ

明
めい

を 行
おこな

っております。 

 明
あ

けまして２月
がつ

、先月
せんげつ

になりますけれども、医師
い し

の確保
か く ほ

について、後
のち

ほどご説
せつ

明
めい

いたしますが、当
とう

面
めん

、３名
めい

の医師
い し

が必要
ひつよう

だということで、内部
な い ぶ

の人事異動
じ ん じ い ど う

を含
ふく

めて確保
か く ほ

するということで新聞
しんぶん

報道
ほうどう

もされたところでございます。あわせまし

て、児童
じ ど う

心 療
しんりょう

センターの職 員
しょくいん

に対
たい

する説明会
せつめいかい

も開催
かいさい

したというところでござ

います。 

 ２月
がつ

、３月
がつ

でございますけれども、今
いま

、第
だい

１回
かい

定例
ていれい

市
し

議会
ぎ か い

が開催中
かいさいちゅう

でござい

ますけれども、同
おな

じく代 表
だいひょう

質問
しつもん

において質問
しつもん

がありました。さらに、３月
がつ

５日
か

の予
よ

算
さん

特
とく

別
べつ

委
い

員
いん

会
かい

の中
なか

でも、当面
とうめん

の対策
たいさく

についてご説明
せつめい

をしたところでござい

ます。 

 おめくりいただきまして、２ページ目
め

になります。 

 ２番目
ば ん め

の医師
い し

の退 職
たいしょく

理由
り ゆ う

についてでございますけれども、先
さき

ほど８月
がつ

下旬
げじゅん

に

退 職
たいしょく

表 明
ひょうめい

があったということで、その際
さい

、センター 長
ちょう

が面談
めんだん

をしておりまし

て、その中
なか

で聞
き

き取
と

りをした内容
ないよう

でございますが、主
しゅ

たる理由
り ゆ う

としましては、

ご本人
ほんにん

がクリニックを開 業
かいぎょう

するためであったり、自
じ

身
しん

のスキルアップ、もしく

は理想
り そ う

の医療
いりょう

、例
たと

えば、児童
じ ど う

だけではなくて幅広
はばひろ

い年齢層
ねんれいそう

で精神
せいしん

医療
いりょう

をやりた

いとか、児童
じ ど う

心 療
しんりょう

センター以外
い が い

のところで自分
じ ぶ ん

の求
もと

める医
い

療
りょう

をやりたいとい

う理由
り ゆ う

がございまして、今年度
こ ん ね ん ど

末
まつ

をもって退 職
たいしょく

をしたいということでございま

した。 

 ただ、その下
した

にありますが、その背景
はいけい

の中
なか

には、運営
うんえい

体制
たいせい

等
とう

に対
たい

する不
ふ

安
あん

や不満
ふ ま ん

の声
こえ

があったというふうにも聞
き

いております。例
たと

えば、病 院
びょういん

運営
うんえい

をめぐっての

意見
い け ん

の相違
そ う い

や、成人
せいじん

部門
ぶ も ん

と分離
ぶ ん り

をしたということで病 院
びょういん

機能
き の う

の低下
て い か

という声
こえ

も

あったということでございます。また、いろいろ解決
かいけつ

すべく課題
か だ い

が山積
さんせき

をして

いる中
なか

で不安
ふ あ ん

の声
こえ

もあったと聞
き

いております。 

 ３番目
ば ん め

の後任
こうにん

医師
い し

の確保
か く ほ

状 況
じょうきょう

等
とう

でございますけれども、入 院
にゅういん

病 棟
びょうとう

には、小児
しょうに

病 棟
びょうとう

とのぞみ学園
がくえん

がございますけれども、支障
ししょう

がない方
かた

につきましては、転
てん

退院
たいいん

を昨年
さくねん

の秋
あき

以降
い こ う

に進
すす

めている 状 況
じょうきょう

でございますけれども、３月
がつ

末
まつ

で、おのお

のの病 棟
びょうとう

で数名
すうめい

ずつ残
のこ

り、退院
たいいん

できない方
かた

がございます。その中
なか

で、病 棟
びょうとう

の方
かた
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は存続
そんぞく

をしていくことが必須
ひ っ す

になりましたが、そうなったときに医療法上
いりょうほうじょう

３名
めい

の医師
い し

が必要
ひつよう

であるということで、先
さき

ほど言
い

いましたとおり、行 政
ぎょうせい

部門
ぶ も ん

の医師
い し

の人事異動
じ ん じ い ど う

を含
ふく

めて 常
じょう

勤
きん

医
い

を３名
めい

、さらに外部
が い ぶ

からの招 聘
しょうへい

ということで、人数
にんずう

は今
いま

も募集中
ぼしゅうちゅう

ですので変動
へんどう

がございますけれども、今
いま

のところ非常
ひじょう

勤
きん

医師
い し

とし

て４、５名の医師
い し

を確保
か く ほ

できる予定
よ て い

であるというところでございます。 

 医師
い し

の公募
こ う ぼ

につきましては、ホームページとか業界紙
ぎょうかいし

で今後
こ ん ご

も継続
けいぞく

してまい

りますし、病 棟
びょうとう

の存続
そんぞく

となりますと、当直医
とうちょくい

も必要
ひつよう

でございますので、それに

つきましてもあわせて公募
こ う ぼ

をしているところでございますけれども、必要数
ひつようすう

の確保
か く ほ

についてはおおむねめどがついたところでございます。 

 次
つぎ

のページの４番
ばん

になりますが、現
げん

段
だん

階
かい

の対
たい

応
おう

策
さく

についてということで、ま

ず、（１）の平
へい

成
せい

２５年
ねん

４月
がつ

以
い

降
こう

の診 療
しんりょう

体制
たいせい

でございます。 

 先
さき

ほど申
もう

し上
あ

げましたけれども、現行
げんこう

の常勤医
じょうきんい

が５名
めい

という体制
たいせい

から比
くら

べま

すと、診 療
しんりょう

体制
たいせい

が 縮 小
しゅくしょう

するということで、昨年
さくねん

の秋
あき

以来
い ら い

、入 院
にゅういん

患者
かんじゃ

の転
てん

退院
たいいん

を進
すす

めておりますが、数名
すうめい

が残
のこ

る見
み

通
とお

しであります。そういう中
なか

で、平
へい

成
せい

２５年
ねん

４月
がつ

以降
い こ う

、来月
らいげつ

以降
い こ う

、これ以上
いじょう

医師
い し

の確保
か く ほ

ができなければ、急 患
きゅうかん

を除
のぞ

きまして

新規
し ん き

の入 院
にゅういん

患者
かんじゃ

は基本的
き ほ ん て き

に受
う

け付
つ

けを見合
み あ

わせていただきたいということです。 

 次
つぎ

に、新規
し ん き

外来
がいらい

患者
かんじゃ

の予約
よ や く

受
う

け付
つ

けでございますけれども、この１月
がつ

からス

トップをしているところですが、新年度
し ん ね ん ど

の医師
い し

の確保
か く ほ

や、これは人数
にんずう

の関係
かんけい

も

ございますけれども、診 療
しんりょう

体制
たいせい

等
とう

が確定
かくてい

をして安定的
あんていてき

な診 療
しんりょう

体制
たいせい

というめど

が立
た

ったときに 改
あらた

めて再開
さいかい

してまいりたいと 考
かんが

えております。 

 その下
した

の（２）の児童
じ ど う

心 療
しんりょう

センター
せ ん た ー

等
とう

のあり方
かた

検討
けんとう

についてでございます。 

 冒頭
ぼうとう

のあいさつの中
なか

で天田
あ ま だ

部長
ぶちょう

からもございましたが、ご存
ぞん

じのとおり、児童
じ ど う

心 療
しんりょう

センターにつきましては、昭和
しょうわ

４８年
ねん

に前身
ぜんしん

である静療院
せいりょういん

児童部
じ ど う ぶ

の開設
かいせつ

以来
い ら い

、北海道内
ほっかいどうない

のパイオニア的
てき

な存在
そんざい

として大
おお

きな役割
やくわり

を果
は

たしておりまして、

平
へい

成
せい

２４年
ねん

４月
がつ

から保健
ほ け ん

福祉局
ふくしきょく

に移管
い か ん

をしたところでございます。 

 ただ、今
いま

ご説明
せつめい

申
もう

し上
あ

げたとおり、今回
こんかい

の医師
い し

の退 職
たいしょく

の表 明
ひょうめい

を契機
け い き

といた

しまして、加齢児
か れ い じ

の問題
もんだい

や児童
じ ど う

心 療
しんりょう

センターの運営
うんえい

等
とう

に関
かん

してさまざまな課題
か だ い

が顕在化
け ん ざ い か

してきておりますので、その辺
へん

の 考
かんが

え方
かた

等
など

を整理
せ い り

していく必要
ひつよう

がある
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ということで、児童
じ ど う

心 療
しんりょう

センターを含
ふく

めた札幌市
さ っ ぽ ろ し

全体
ぜんたい

の児童
じ ど う

精神
せいしん

医療
いりょう

のあり方
かた

を検討
けんとう

する場
ば

を設
もう

けるということで、昨日
き の う

、札幌市
さ っ ぽ ろ し

精神
せいしん

保健
ほ け ん

福祉審
ふ く し し ん

議会
ぎ か い

が開催
かいさい

さ

れまして、その中
なか

で、市長
しちょう

から、札幌市
さ っ ぽ ろ し

における児童
じ ど う

精神科
せ い し ん か

医療
いりょう

のあり方
かた

につ

いての諮問書
し も ん し ょ

を手交
しゅこう

したところでございます。 

 その審
しん

議会
ぎ か い

の中
なか

に検討
けんとう

部会
ぶ か い

を設
もう

けまして、昨日
き の う

、臨時
り ん じ

委員
い い ん

ということで１２名
めい

の委員
い い ん

が確定
かくてい

したところでございます。今後
こ ん ご

につきまして、月
つき

１回
かい

程度
て い ど

の部会
ぶ か い

を

開催
かいさい

し、秋口
あきぐち

の１０月
がつ

ごろをめどに答申
とうしん

をいただく予定
よ て い

になってございます。 

 おめくりいただきまして、最後
さ い ご

は４ページになりますが、障
しょう

がい児
じ

（者
しゃ

）医療
いりょう

・

福祉
ふ く し

複合
ふくごう

施設
し せ つ

整備
せ い び

計画
けいかく

についてでございます。 

 予算
よ さ ん

の方
ほう

にも計 上
けいじょう

しておりますけれども、平岸
ひらぎし

の方
ほう

で複合
ふくごう

施設化
し せ つ か

を進
すす

めると

いう改 修
かいしゅう

工事
こ う じ

を平成
へいせい

２５年
ねん

度
ど

に約
やく

１年
ねん

をかけて 行
おこな

っていきます。既
すで

に、今月
こんげつ

の

下旬
げじゅん

から着 手
ちゃくしゅ

をする予定
よ て い

になっておりますけれども、２６年
ねん

３月
がつ

に 竣
しゅん

工
こう

する予
よ

定
てい

でございますので、その竣 工
しゅんこう

に向
む

けて、今
いま

、契約
けいやく

等
とう

の事務
じ む

処理
し ょ り

を進
すす

めている

ところでございますが、議
ぎ

会
かい

筋
すじ

等
など

からも、現
げん

場
ば

医
い

師
し

等
など

の意
い

見
けん

の聞
き

き取
と

りが少
すく

な

かったのではなかろうかという声
こえ

もございましたので、それにつきましては、今
いま

までもやっておりますけれども、より一
いっ

層
そう

、可
か

能
のう

な限
かぎ

り意
い

見
けん

を聞
き

きながら整
せい

備
び

計
けい

画
かく

を進
すす

めてまいりたいと 考
かんが

えております。 

 来
らい

年
ねん

３月
がつ

に 竣
しゅん

工
こう

いたしまして、移
い

転
てん

等
とう

の 準
じゅん

備
び

がございますので、５月
がつ

ころ

から供 用
きょうよう

開始
か い し

という予定
よ て い

をしております。 

 ちょっと見
み

づらいかもしれませんが、下
した

の方
ほう

に複合
ふくごう

施設
し せ つ

完成
かんせい

予想図
よ そ う ず

を載
の

せて

おります。 

 私
わたくし

の方
ほう

からは以上
いじょう

でございます。どうぞよろしくお願
ねが

いいたします。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 ありがとうございました。 

 それでは、皆様
みなさま

の方
ほう

からご質問
しつもん

、ご意見
い け ん

を 伺
うかが

いたいと思
おも

います。 

○奈須野
な す の

委員
い い ん

 育成会
いくせいかい

の奈須野
な す の

でございます。 

 まことにお答
こた

えにくい内
ない

容
よう

かと思
おも

うのですけれども、現在
げんざい

、医師
い し

の確保
か く ほ

見通
み と お

し

ということで、 常
じょう

勤
きん

換
かん

算
さん

３名
めい

以
い

上
じょう

の医
い

師
し

を確
かく

保
ほ

できる予
よ

定
てい

となっています。

これは、児童
じ ど う

精神科医
せ い し ん か い

としてのスキルという意味
い み

で心配
しんぱい

な点
てん

はないのかなとい
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う気
き

がするのです。 

○事務局
じ む き ょ く

（天田障
あまだしょう

がい保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

部長
ぶちょう

） それでは、障
しょう

がい保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

部長
ぶちょう

の天田
あ ま だ

からお 話
はなし

をさせていただきます。 

 今
いま

、資
し

料
りょう

の２ページの３のご質
しつ

問
もん

であるかと思
おも

います。 

 医師
い し

の確保
か く ほ

につきましては、まず、医
い

療 法 上
りょうほうじょう

、３名
めい

いなければ病 院
びょういん

機能
き の う

が維持
い じ

できないという規定
き て い

になっておりますので、何
なん

としても、患者
かんじゃ

の入 院
にゅういん

患者
かんじゃ

の対応
たいおう

をとるために３名
めい

の常 勤
じょうきん

医師
い し

を配置
は い ち

する、これが至上
しじょう

命題
めいだい

でございました。 

 これについては、資料
しりょう

にもありますように、関係
かんけい

の大
だい

学
がく

及
およ

び公
こう

募
ぼ

等
とう

も 行
おこな

いま

して、外部
が い ぶ

からの招 聘
しょうへい

を目指
め ざ

しました。このときは、基本的
き ほ ん て き

には児童
じ ど う

精神科医
せ い し ん か い

をベースにしております。しかし、残念
ざんねん

ながら、外部
が い ぶ

からの招 聘
しょうへい

は 難
むずか

しかっ

たというのが現 状
げんじょう

でございます。 

 もう一
ひと

つは、児童
じ ど う

精神科医
せ い し ん か い

と標 榜
ひょうぼう

している医師
い し

でなければこの分野
ぶ ん や

が対応
たいおう

で

きないのかということになれば、決
けっ

してそうではありません。精神科医
せ い し ん か い

で児童
じ ど う

精神科医
せ い し ん か い

を標 榜
ひょうぼう

しておられなくても、十 分
じゅうぶん

に経験
けいけん

をお持
も

ちの方
かた

もいらっしゃ

います。 

 もう一
ひと

つは、ここは精
せい

神
しん

科
か

の医
い

療
りょう

機
き

関
かん

ですけれども、逆
ぎゃく

に言
い

うと、内科的
な い か て き

、

小児科的
しょうにかてき

な医療
いりょう

について言
い

えば、手薄
て う す

であったことは確
たし

かです。 

 そういったことも含
ふく

めて、今回については、万
ばん

やむを得
え

ない措
そ

置
ち

として、内
ない

部
ぶ

医
い

師
し

の人
じん

事
じ

異
い

動
どう

で充
あ

てます。これは、来 週
らいしゅう

に人事異動
じ ん じ い ど う

が決
き

まりますので、どな

たということは申
もう

し上
あ

げられませんが、それぞれのスキルを 考
かんが

えて病 院
びょういん

全体
ぜんたい

の

機能
き の う

が維持
い じ

できるようにというふうに 考
かんが

えております。 

 もう一
ひと

つ、二
ふた

つ申
もう

し上
あ

げますと、外
がい

来
らい

の診
しん

療
りょう

体
たい

制
せい

が必
ひつ

要
よう

になります。これは、

当
とう

然
ぜん

、３名
めい

の医
い

師
し

も入
はい

りますけれども、他
ほか

の医
い

師
し

のご 協
きょう

力
りょく

をいただいて外
がい

来
らい

診
しん

療
りょう

体
たい

制
せい

を組
く

むしかないということから、個
こ

別
べつ

にご相
そう

談
だん

をさせていただきまして、

ご 協
きょう

力
りょく

いただける方
かた

々
がた

―実
じつ

は、既
すで

にお勤
つと

めになっている 病
びょう

院
いん

もありますけ

れども、ご 協 力
きょうりょく

いただいて外来
がいらい

診 療
しんりょう

体制
たいせい

を組
く

む予定
よ て い

をしております。ここに

ついては、それぞれ経験
けいけん

のある先生
せんせい

ですが、児童
じ ど う

精神科
せ い し ん か

の先生
せんせい

がもちろんいら

っしゃいますし、児童
じ ど う

も含
ふく

めた精神
せいしん

医療
いりょう

にきちんと対応
たいおう

している方
かた

や、小児科
し ょ う に か

を
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ベースにした上
うえ

で児童
じ ど う

精神科
せ い し ん か

を学
まな

んでおられる方
かた

、そういった先生
せんせい

も多岐
た き

にわ

たっていらっしゃいます。 

 診
しん

療
りょう

体
たい

制
せい

としては、もう一
ひと

つ、宿
しゅく

日
にっ

直
ちょく

の問
もん

題
だい

があります。病 院
びょういん

については、

常
つね

に医
い

師
し

がいなければなりませんので、そういった面
めん

では、３人
にん

のお医
い

者
しゃ

さん

がいらっしゃれば済
す

むというわけではありません。そういった意
い

味
み

からは、３

６５日
にち

の日
にっ

直
ちょく

、 宿
しゅく

直
ちょく

の体
たい

制
せい

も含
ふく

めて今
いま

お願
ねが

いしています。ここは、基本的
き ほ ん て き

に

は外来
がいらい

診 療
しんりょう

等
とう

を 行
おこな

いませんので、そういった面
めん

では精神科医
せ い し ん か い

とは限
かぎ

りません。

逆
ぎゃく

に言
い

うと、精神科医
せ い し ん か い

だけ、または、児童
じ ど う

精神科医
せ い し ん か い

だけでは医師
い し

の確保
か く ほ

はでき

ません。そういったことから、内科
な い か

、小児科
し ょ う に か

まで広
ひろ

げた 形
かたち

で、 宿
しゅく

日 直
にっちょく

の体制
たいせい

を組
く

むために、市内
し な い

の医療
いりょう

機関
き か ん

からかなりの応援
おうえん

をいただいて体制
たいせい

をとってい

くということでございます。 

 したがって、奈須野
な す の

委員
い い ん

のご質問
しつもん

に対
たい

しては、それで十 分
じゅうぶん

なのかということ

になりますと、決
けっ

して十 分
じゅうぶん

というふうには思
おも

っておりません。従 前
じゅうぜん

の体制
たいせい

と

いうことになりませんけれども、必要
ひつよう

最低限
さいていげん

の機能
き の う

維持
い じ

のための医師
い し

の確保
か く ほ

は何
なん

とかめどがついたということになります。 

 以上
いじょう

です。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 それでは、ほかにご意
い

見
けん

、ご質
しつ

問
もん

をお願
ねが

いいたします。 

○加藤
か と う

（法
のり

）委員
い い ん

 きらめきの里
さと

の加藤
か と う

（法
のり

）です。 

 この間
かん

、本
ほん

当
とう

にご苦
く

労
ろう

されただろうなということは 重
じゅう

々
じゅう

理
り

解
かい

しております。

うちも、クリニックがあって、医者
い し ゃ

を確保
か く ほ

するのに本当
ほんとう

に大変
たいへん

だというのは身
み

に

つまされているところです。 

 そういった中
なか

で、こういう情 報
じょうほう

をきちんと開示
か い じ

していただいて、どういう経過
け い か

でやっていこうとしているのかというものを見
み

せていただいたということで、結果
け っ か

としては、今
いま

、奈須野
な す の

委員
い い ん

がおっしゃったようにまだまだというところはある

のでしょうけれども、そういったことでは少
すこ

し安心
あんしん

できる情 報
じょうほう

をいただけてあ

りがたいと思
おも

いますし、これを機
き

に、本当
ほんとう

にいいものになって、我々
われわれ

も 協 力
きょうりょく

し

て、このセンターがやっぱりあってよかったな、ああいうことがあったけれど

も、これができてよかったねと言
い

われるような中身
な か み

を、みんなで 協 力
きょうりょく

してつ
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くっていけたらと思
おも

います。 

 意見
い け ん

です。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 これは、ご意見
い け ん

として 承
うけたまわ

るということでお願
ねが

いします。 

 ほかはいかがでしょうか。 

（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 それでは、もし何
なに

かございましたら、後
のち

ほどご意
い

見
けん

、ご質
しつ

問
もん

をい

ただきたいと思
おも

います。 

 それでは、時間
じ か ん

の関係
かんけい

もございますので、議題
ぎ だ い

（４）に移
うつ

らせていただきま

す。 

 次
つぎ

の議題
ぎ だ い

は、平成
へいせい

２５年度
ね ん ど

予算
よ さ ん

における主要
しゅよう

事業
じぎょう

について情 報
じょうほう

提 供
ていきょう

です。 

 現在
げんざい

、市
し

議会
ぎ か い

において審議
し ん ぎ

されている来年度
ら い ね ん ど

予算
よ さ ん

につきまして、障
しょう

がい者
しゃ

施策
し さ く

に深
ふか

くかかわる主要
しゅよう

事業
じぎょう

について事務局
じ む き ょ く

から情 報
じょうほう

提 供
ていきょう

していただきたいと思
おも

い

ます。よろしくお願
ねが

いいたします。 

○事務局
じ む き ょ く

（嶋内
しまうち

障
しょう

がい福祉
ふ く し

課長
かちょう

） 障
しょう

がい福祉課
ふ く し か

の嶋内
しまうち

でございます。 

 資料
しりょう

４をごらんいただきたいと思
おも

います。 

 きょうは、時
じ

間
かん

の制
せい

約
やく

もございますので、 私
わたくし

ども札
さっ

幌
ぽろ

市
し

としまして 力
ちから

を入
い

れた事項
じ こ う

、特徴的
とくちょうてき

な事項
じ こ う

に限定
げんてい

して情 報
じょうほう

提 供
ていきょう

をさせていただきたいと思
おも

いま

す。 

 まず、資
し

料
りょう

の１ページ目
め

の１項
こう

目
もく

めは、精
せい

神
しん

科
か

救
きゅう

急
きゅう

医
い

療
りょう

体
たい

制
せい

の整
せい

備
び

事
じ

業
ぎょう

で

ございます。 

 これは、夜間
や か ん

と土曜日
ど よ う び

、日曜日
に ち よ う び

等
など

のお休
やす

みの日
ひ

に、現在
げんざい

、札幌
さっぽろ

市内
し な い

の２７カ
か

所
しょ

の精
せい

神
しん

科
か

病
びょう

院
いん

が１日
にち

ずつ 順
じゅん

番
ばん

でローテーションを組
く

んで、当番
とうばん

で 救 急
きゅうきゅう

の医療
いりょう

体制
たいせい

を組
く

んでおります。現在
げんざい

、札幌
さっぽろ

市内
し な い

では、１日
にち

につきまして１ベッドがあ

いているという枠組
わ く ぐ

みになっております。これを、平
へい

成
せい

２５年
ねん

度
ど

からは、民
みん

間
かん

病
びょう

院
いん

のご 協 力
きょうりょく

をいただきながら充 実
じゅうじつ

を図
はか

るということにしておりまして、１日
にち

１ベッドが１日
にち

２ベッドに充 実
じゅうじつ

をしていく 形
かたち

で 考
かんが

えております。 

 ２項目
こうもく

めは、 障
しょう

がい者
しゃ

の地域
ち い き

生活
せいかつ

支援
し え ん

でございます。 

 まず、①としまして、 障
しょう

がい者
しゃ

相談
そうだん

支援
し え ん

事業
じぎょう

でございますけれども、現在
げんざい

、
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札幌市
さ っ ぽ ろ し

の委託
い た く

事業
じぎょう

といたしまして、相
そう

談
だん

支
し

援
えん

事
じ

業
ぎょう

所
しょ

が市
し

内
ない

に１８カ
か

所
しょ

ございま

すが、この事業所
じぎょうしょ

への後方
こうほう

支援
し え ん

、人材
じんざい

育成
いくせい

、相談
そうだん

等
とう

、スキルの向 上
こうじょう

を担
にな

う基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

センターを新
あら

たに１カ所
か し ょ

設置
せ っ ち

する予定
よ て い

でございます。 

 二
ふた

つ目
め

は、知
ち

的
てき

障
しょう

がい者
しゃ

の見
み

守
まも

り事業
じぎょう

でございます。約
やく

１年
ねん

前
まえ

に、白石区
し ろ い し く

で

の知的障
ちてきしょう

がいのある方
かた

の姉妹
し ま い

の孤立死
こ り つ し

事案
じ あ ん

に関係
かんけい

する事項
じ こ う

でございます。 

 現在
げんざい

、民生
みんせい

委員
い い ん

による見守
み ま も

り事業
じぎょう

を本市
ほ ん し

の事業
じぎょう

としてスタートしたところで

ございます。昨年
さくねん

は、ちょうど今
いま

くらいの時期
じ き

でございましたので、平成
へいせい

２４年度
ね ん ど

予算
よ さ ん

に計 上
けいじょう

することができなくて、今年度
こ ん ね ん ど

に限
かぎ

っては、全体
ぜんたい

の予算
よ さ ん

の中
なか

で執行
しっこう

しておりまして、２５年度
ね ん ど

につきましては正式
せいしき

に予算化
よ さ ん か

を 行
おこな

うことにいたして

おります。具体的
ぐ た い て き

には、障 害
しょうがい

福祉
ふ く し

サービス等
とう

を受
う

けておられない知的
ち て き

障
しょう

がい

をお持
も

ちの方
かた

の現 況
げんきょう

調査
ちょうさ

、そして、これを地域
ち い き

の民生
みんせい

委員
い い ん

の方
かた

にご 協 力
きょうりょく

をい

ただいた上
うえ

で見守
み ま も

り活動
かつどう

を 行
おこな

うことといたしております。地域
ち い き

でありますとか、

福祉
ふ く し

サービスとのつながりを拡大
かくだい

、強化
きょうか

することをねらいとしたものでござい

ます。 

 おめくりいただきまして、３項目
こうもく

めは、介護
か い ご

給付費
き ゅ う ふ ひ

でございますけれども、重度
じゅうど

訪問
ほうもん

介護
か い ご

の充 実
じゅうじつ

でございます。 

 今回
こんかい

、常時
じょうじ

介護
か い ご

を必要
ひつよう

とされる重度
じゅうど

の身体障
しんたいしょう

がい者
しゃ

の介護
か い ご

時
じ

間数
かんすう

を拡大
かくだい

しま

して、日 中
にっちゅう

活動
かつどう

サービスである生活
せいかつ

介護
か い ご

などと組
く

み合
あ

わせることにより、２４

時
じ

間
かん

の支
し

援
えん

体
たい

制
せい

を構
こう

築
ちく

する。そして、ご本人
ほんにん

とそのご家族
か ぞ く

に対
たい

する支援
し え ん

の充 実
じゅうじつ

を図
はか

るという内容
ないよう

でございます。 

 具体的
ぐ た い て き

には、対象者
たいしょうしゃ

は 重 症
じゅうしょう

心
しん

身 障
しんしょう

がい者
しゃ

、人工
じんこう

呼吸器装用者
こきゅうきそうようしゃ

等
とう

でございま

す。時
じ

間数
かんすう

は、資料
しりょう

に記載
き さ い

しておりますけれども、単身
たんしん

世帯
せ た い

につきましては、現在
げんざい

の月
つき

３３０時
じ

間
かん

を５４０時
じ

間
かん

または４５０時
じ

間
かん

へ、同居
どうきょ

世帯
せ た い

につきましては、現在
げんざい

の月
つき

２００時
じ

間
かん

を４１０時
じ

間
かん

または３２０時
じ

間
かん

へそれぞれ拡大
かくだい

するというもの

でございます。 

 最後
さ い ご

の４項目
こうもく

めは、 障
しょう

がい者
しゃ

の就 労
しゅうろう

支援
し え ん

の促進
そくしん

でございます。 

 この４月
がつ

から、法定
ほうてい

雇用率
こ よ う り つ

等
とう

の引
ひ

き上
あ

げが予定
よ て い

されておりますが、国
くに

におき

ましては、障
しょう

がい者
しゃ

の雇用
こ よ う

強化
きょうか

を進
すす

めております。本市
ほ ん し

といたしましても、引
ひ
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き続
つづ

き、このあたりの施策
し さ く

の強化
きょうか

を 行
おこな

ってまいりたいと 考
かんが

えております。特
とく

に、

３項
こう

目
もく

書
か

いておりますが、平
へい

成
せい

２５年
ねん

度
ど

につきましては、ジョブサポーターを

１名
めい

増員
ぞういん

予定
よ て い

としております。 

 なお、予算
よ さ ん

関連
かんれん

につきましては、次
つぎ

のページ以降
い こ う

、本市
ほ ん し

の予算
よ さ ん

概要
がいよう

資料
しりょう

を添付
て ん ぷ

いたしておりますので、後
のち

ほどごらんいただければと思
おも

います。 

 私
わたくし

からは以上
いじょう

でございます。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 ありがとうございました。 

 では、これに関
かん

して、ご質
しつ

問
もん

、ご意
い

見
けん

をいただきたいと思
おも

います。 

○千
せん

貝
がい

委員
い い ん

 リーガルサポートの千
せん

貝
がい

です。 

 ２ページ目
め

の３の重度
じゅうど

訪問
ほうもん

介護
か い ご

の充 実
じゅうじつ

のところで、同居
どうきょ

世帯
せ た い

の場合
ば あ い

は月
つき

当
あ

た

りの時間
じ か ん

が単身
たんしん

世帯
せ た い

の方
かた

より少
すく

なくて、これはこれで介護
か い ご

できる方
かた

がいらっし

ゃるからいいのかなという気
き

がするのですが、ご家族
か ぞ く

がいらしても、例
たと

えば、

ご高齢
こうれい

だったりして、介護
か い ご

ができないご家族
か ぞ く

もいらっしゃるのではないかと思
おも

う

のです。そういう場合
ば あ い

は、個別
こ べ つ

に判断
はんだん

していただけたりするのでしょうか。 

○事務局
じ む き ょ く

（高橋
たかはし

自立
じ り つ

支援
し え ん

担当
たんとう

課長
かちょう

） 自立
じ り つ

支援
し え ん

担当
たんとう

課長
かちょう

の高橋
たかはし

です。 

 今
いま

の制度
せ い ど

でも、介助
かいじょ

ができない、家族
か ぞ く

がいるのですけれども、ご高齢
こうれい

だった

り、その方
かた

が 障
しょう

がいを持
も

っていたりという場合
ば あ い

については単身
たんしん

とみなしている

ケースがございます。個々
こ こ

の状 況
じょうきょう

について、ご自宅
じ た く

に伺
うかが

って確認
かくにん

し、その 状 況
じょうきょう

に応
おう

じて支給
しきゅう

時間
じ か ん

を決定
けってい

させていただいている 状 況
じょうきょう

でございます。 

○千
せん

貝
がい

委員
い い ん

 ありがとうございます。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 ほかにいかがですか。 

○加藤
か と う

（法
のり

）委員
い い ん

 何度
な ん ど

も済
す

みません。きらめきの里
さと

の加藤
か と う

（法
のり

）です。 

 障
しょう

がい者
しゃ

の地域
ち い き

生活
せいかつ

支援
し え ん

の中
なか

の基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

センターを新
あら

たに設置
せ っ ち

するとこ

こに書
か

かれているのですけれども、その内容
ないよう

として後方
こうほう

支援
し え ん

や人材
じんざい

育成
いくせい

や相談
そうだん

と

いうことで、今
いま

、委託
い た く

の相談
そうだん

支援
し え ん

事業所
じぎょうしょ

の配置
は い ち

の社会
しゃかい

福祉士
ふ く し し

を持
も

っている３名
めい

と

いうことですけれども、その辺
へん

が、相当
そうとう

スキルが高
たか

いというか、経験値
け い け ん ち

も含
ふく

め

て高
たか

い方
かた

たちが基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

センターには配置
は い ち

されるというか、そういうこと

を条 件
じょうけん

に基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

センターということになるのと思
おも

うのですが、その辺
へん

の
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具体的
ぐ た い て き

な、こういう条 件
じょうけん

でというか、こういう資格
し か く

とか専門的
せんもんてき

なものを持
も

った

人
ひと

を置
お

くということにはなっているのですか。 

○事
じ

務
む

局
きょく

（中
なか

村
むら

企
き

画
かく

調
ちょう

整
せい

担
たん

当
とう

課
か

長
ちょう

） ことしの７月
がつ

に開
かい

設
せつ

する予
よ

定
てい

でござい

ます。後方
こうほう

支援
し え ん

ということで、今
いま

、１８カ所
か し ょ

ある相談
そうだん

支援
し え ん

事業所
じぎょうしょ

のバックアッ

プを、全体
ぜんたい

を見回
み ま わ

すという業務
ぎょうむ

を担
にな

いますので、今
いま

は、今
いま

ある中
なか

の事業所
じぎょうしょ

が基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

センターとなって、新規
し ん き

に１カ所
か し ょ

という 形
かたち

になるのかなということを

想定
そうてい

しております。特
とく

に、何
なに

かの資格
し か く

という具体的
ぐ た い て き

な決
き

めは想定
そうてい

しておりませ

んけれども、当然
とうぜん

、業務
ぎょうむ

の内容
ないよう

としまして、今
いま

言
い

った後方
こうほう

支援
し え ん

、人材
じんざい

育成
いくせい

、相談
そうだん

支援
し え ん

スキルの向 上
こうじょう

を担
にな

うということで仕様書
し よ う し ょ

の中
なか

で決
き

めてまいりますので、そ

の辺
へん

については、それなりの方
かた

が集
あつ

まらなければできないということで、それ

なりの方
かた

が集
あつ

まってくるというふうに想定
そうてい

しております。 

○加藤
か と う

（法
のり

）委員
い い ん

 ということは、基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

センターというのは、今
いま

の委託
い た く

の相談
そうだん

支援
し え ん

事業所
じぎょうしょ

の中
なか

からそういった経験
けいけん

の高
たか

い方
かた

たちにそこに来
き

てもらって、

そこで運営
うんえい

するということになるのですか。 

○事務局
じ む き ょ く

（中村
なかむら

企画
き か く

調 整
ちょうせい

担当
たんとう

課長
かちょう

） おのおのの方
かた

が集
あつ

まってということには

ならないと思
おも

うのです。ですから、今
いま

ある１８カ
か

所
しょ

の中
なか

の一
ひと

つが基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

セ

ンターになるのかなと思
おも

います。そして、新規
し ん き

に相談
そうだん

支援
し え ん

事業
じぎょう

所
しょ

が１個
こ

できる

ということで１９カ所
か し ょ

ということを想定
そうてい

しております。ですから、１８カ所
か し ょ

の中
なか

から何人
なんにん

かが集
あつ

まってということは想定
そうてい

しておりません。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 ありがとうございました。 

 ほかはいかがでしょうか。 

 今
いま

のことに関連
かんれん

しての質問
しつもん

ですが、基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

センターという名前
な ま え

はもう決
き

まっているのですか。これは仮称
かしょう

ですか。 

○事務局
じ む き ょ く

（中村
なかむら

企画
き か く

調 整
ちょうせい

担当
たんとう

課長
かちょう

） 法律上
ほうりつじょう

は設置
せ っ ち

できるという規定
き て い

でござ

いまして、その中
なか

の名 称
めいしょう

としては基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

センターと呼
よ

んでございます。

本当
ほんとう

の名 称
めいしょう

となると何々
なになに

相談
そうだん

支援
し え ん

センターという 形
かたち

になるのかなと思
おも

っては

おります。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 今
いま

、相談
そうだん

支援
し え ん

センターとつくところがたくさんあって、高齢者
こうれいしゃ

か
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ら、障
しょう

がい者
しゃ

から、児童
じ ど う

からいっぱいある中
なか

で、「基幹
き か ん

」だけだと、どんな支援
し え ん

をするところなのかという中身
な か み

が見
み

えにくいような気
き

がします。他
ほか

の都道府県
と ど う ふ け ん

は

ちょっと違
ちが

う名前
な ま え

だというふうに聞
き

いていたので、質問
しつもん

させていただきました。 

 ほかはいかがでしょうか。 

 本日
ほんじつ

予定
よ て い

されていた議題
ぎ だ い

は以上
いじょう

の４点
てん

ですが、 私
わたくし

が大変
たいへん

急
いそ

ぎ足
あし

でやってし

まいましたので、もしよろしければ、前
まえ

のところに戻
もど

って、発言
はつげん

漏
も

れがあった

り、質問
しつもん

漏
も

れがあったところを一度
い ち ど

確認
かくにん

させていただきたいと思
おも

いますが、議題
ぎ だ い

（１）から（４）までを通
とお

して、ご質
しつ

問
もん

、ご意
い

見
けん

がございましたらお願
ねが

いいた

します。 

○千
せん

貝
がい

委員
い い ん

 何度
な ん ど

も申
もう

しわけありません。 

 質問
しつもん

ではないのですが、障
しょう

がい者
しゃ

の方
かた

の地域
ち い き

の生活
せいかつ

支援
し え ん

、障
しょう

がい者
しゃ

相談
そうだん

支援
し え ん

事業
じぎょう

に関
かん

して、 私
わたくし

は最近
さいきん

利用
り よ う

させていただいたのです。そうしたら、事業所
じぎょうしょ

の

職 員
しょくいん

が余
あま

りいらっしゃらないみたいで、ご相
そう

談
だん

の予
よ

約
やく

も１ 週
しゅう

間
かん

後
ご

くらいで、

その後
ご

もいろいろお 忙
いそが

しいみたいな感
かん

じがしました。 私
わたくし

は、地
ち

域
いき

包
ほう

括
かつ

支
し

援
えん

セ

ンターと同
おな

じようなイメージを持
も

っていたので、地域
ち い き

包括
ほうかつ

支援
し え ん

センターは、す

ぐに動
うご

いてくれて、すぐにやってくれて、ちょっとイメージが違
ちが

うのかなと思
おも

っ

たのです。 

 今
いま

、予
よ

算
さん

がここに出
で

ていたので、見
み

せていただいたら、予算
よ さ ん

規模
き ぼ

が随分
ずいぶん

違
ちが

う

のだなというのが正 直
しょうじき

な感想
かんそう

だったのです。地域
ち い き

包括
ほうかつ

支援
し え ん

センターの運営費
う ん え い ひ

が

２５ページに載
の

っていて、２７ページに 障
しょう

がい者
しゃ

相談
そうだん

支援
し え ん

事業
じぎょう

の事業費
じ ぎ ょ う ひ

があり

ます。この事業費
じ ぎ ょ う ひ

は、札幌市
さ っ ぽ ろ し

全体
ぜんたい

の事業費
じ ぎ ょ う ひ

が２，５００万円
まんえん

ちょっとなのです

ね。地域
ち い き

包括
ほうかつ

支援
し え ん

センターの運営
うんえい

が、２５ページに書
か

いてある１億
おく

２，０００万円
まんえん

くらいなのですね。 

○事務局
じ む き ょ く

（天田障
あまだしょう

がい保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

部長
ぶちょう

） 補足
ほ そ く

をさせていただきます。 

 多分
た ぶ ん

、障
しょう

がい者
しゃ

の相談
そうだん

支援
し え ん

という場
ば

と高齢者
こうれいしゃ

の介護
か い ご

保険
ほ け ん

における相談
そうだん

という

対比
た い ひ

でイメージをしていただきたいと思
おも

います。今
いま

、千
せん

貝
がい

委員
い い ん

がおっしゃった地域
ち い き

包括
ほうかつ

支援
し え ん

センターは、歴史的
れ き し て き

に言
い

うと、 昔
むかし

の在宅
ざいたく

介護
か い ご

支援
し え ん

センターがあって、

その中
なか

から各区
か く く

役所
やくしょ

に基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

センターというものがあったのです。これ
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は、各区
か く く

の社会
しゃかい

福祉協
ふくしきょう

議会
ぎ か い

に置
お

いたのですが、ある程度
て い ど

束
たば

ねるという意味
い み

の基幹
き か ん

という 形
かたち

で各区
か く く

に置
お

いた時代
じ だ い

があります。 

 これらは、すべて制度
せ い ど

が変
か

わりまして、今
いま

は、どちらかというと、介護
か い ご

保険
ほ け ん

の

相談
そうだん

の体制
たいせい

は、ケアプランをつくる居宅
きょたく

介護
か い ご

支援
し え ん

という事業所
じぎょうしょ

があります。こ

こは、１カ
か

所
しょ

当
あ

たり数
すう

名
めい

の方
かた

がケアプランをつくるケアマネジャーがいらっし

ゃるというイメージがあります。 

 もう一
ひと

つ、地
ち

域
いき

包
ほう

括
かつ

支
し

援
えん

センターは、それだけではなくて、もう少
すこ

し幅
はば

広
ひろ

い意味
い み

でのエリアの活動
かつどう

をするということで体制
たいせい

が 整
ととの

えられています。中
なか

には、高齢者
こうれいしゃ

の虐 待
ぎゃくたい

問題
もんだい

もそこで対応
たいおう

しようという 形
かたち

になっています。これが、高齢者
こうれいしゃ

に

おける相談
そうだん

支援
し え ん

の体制
たいせい

ということであれば、ケアプランをつくる事業所数
じぎょうしょすう

は、

ちょっと記憶
き お く

にありませんが、介護
か い ご

保険
ほ け ん

を利用
り よ う

する方
かた

については基本的
き ほ ん て き

に全員
ぜんいん

が

対 象
たいしょう

になりますから、相当数
そうとうすう

の事業所
じぎょうしょ

があって、でも、１カ所
か し ょ

当
あ

たりのケアマ

ネジャーは数名
すうめい

です。では、その方
かた

がそこにずっといるかというと、そうでは

なくて、外勤
がいきん

したりします。それから、相談
そうだん

支援
し え ん

センターにいらして来所
らいしょ

で相談
そうだん

をする、両 方
りょうほう

あると思
おも

います。または、電話
で ん わ

による相談
そうだん

もあると思
おも

います。そ

ういった面
めん

では、相談
そうだん

の受
う

け方
かた

は多
た

岐
き

にわたりますから、場
ば

合
あい

によっては、そ

こにお 伺
うかが

いした日
ひ

にいないということもあります。介護
か い ご

保険
ほ け ん

の場合
ば あ い

でも予約
よ や く

と

いうこともあると思
おも

います。 

 これを 障
しょう

がい者
しゃ

に置
お

きかえますと、実
じつ

は、相談
そうだん

支援
し え ん

体制
たいせい

はまだまだ脆 弱
ぜいじゃく

で

して、箇所数
か し ょ す う

からいっても非常
ひじょう

に少
すく

ないというのが今
いま

の 状
じょう

態
たい

です。今
いま

の委
い

託
たく

相
そう

談
だん

支
し

援
えん

事
じ

業
ぎょう

所
しょ

のほかに福
ふく

祉
し

サービスを利用
り よ う

するための計画
けいかく

を作成
さくせい

する事業所
じぎょうしょ

は

できてきておりますけれども、ほとんどが開店
かいてん

休 業
きゅうぎょう

という状 態
じょうたい

ですので、今
いま

の 障
しょう

がい者
しゃ

の相
そう

談
だん

支
し

援
えん

事
じ

業
ぎょう

所
しょ

は、先
さき

ほど介
かい

護
ご

保
ほ

険
けん

で申
もう

し上
あ

げたケアプランを

つくる居宅
きょたく

介護
か い ご

支援
し え ん

事業所
じぎょうしょ

の１カ所
か し ょ

当
あ

たりの大
おお

きさくらいなのだろうと思
おも

いま

す。ですから、予約制
よ や く せ い

になっていたりということもあったり、そのセンターに行
い

ったら職 員
しょくいん

が不在
ふ ざ い

だったということは起
お

こり得
う

るのだろうと思
おも

います。 

 これからつくる基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

センターについては、１カ
か

所
しょ

ですが、我々
われわれ

とし

ては地
ち

域
いき

包
ほう

括
かつ

支
し

援
えん

センター的
てき

なイメージを持
も

ちます。ですから、そこはもう少
すこ

し
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体
たい

制
せい

が 強
きょう

化
か

されるだろうと 考
かんが

えます。こんなイメージなのだろうと思
おも

います。 

 そういう意味
い み

では、体制
たいせい

は万全
ばんぜん

かというと、決
けっ

してそうではなくて、なおか

つ１カ
か

所
しょ

当
あ

たり事
じ

業
ぎょう

所
しょ

に寄
よ

せられる件数が非常
ひじょう

に多
おお

いために、１人
にん

当
あ

たりの相
そう

談
だん

員
いん

が抱
かか

えている相談
そうだん

件数
けんすう

が非常
ひじょう

に多
おお

いということにもなりますし、どうして

も疲弊
ひ へ い

してしまうということもがあるということも現 状
げんじょう

としての課題
か だ い

だと思
おも

っ

ております。 

 予算
よ さ ん

規模
き ぼ

については、介護
か い ご

保険
ほ け ん

制度
せ い ど

における予算
よ さ ん

と障
しょう

がい者
しゃ

支援
し え ん

における予算
よ さ ん

規模
き ぼ

は 全
まった

く違
ちが

いますので、一
いち

概
がい

に比
ひ

較
かく

にはならないと思
おも

いますけれども、一
ひと

つ

の相
そう

談
だん

支
し

援
えん

事
じ

業
ぎょう

所
しょ

に対
たい

する 私
わたくし

どもの委
い

託
たく

料
りょう

については、金
きん

額
がく

に置
お

きかえま

すと１，０００万円弱
まんえんじゃく

だと思
おも

いますけれども、十 分
じゅうぶん

な委託費
い た く ひ

だとは 考
かんが

えてお

りません。これらも含
ふく

めて何
なん

とかして 体
たいせい

制を 強
きょう

化
か

する、そういった予
よ

算
さん

づけ

はこれからも頑
がん

張
ば

っていきたいと思
おも

います。 

 以上
いじょう

です。 

○事務局
じ む き ょ く

（中村
なかむら

企画
き か く

調 整
ちょうせい

担当
たんとう

課長
かちょう

） 今
いま

、Ａ４横判
よこばん

の予算
よ さ ん

の概要
がいよう

をごらんにな

っていると思
おも

います。その中
なか

で、２７ページの 左
ひだり

側
がわ

の真
ま

ん中
なか

に、障
しょう

がい者
しゃ

相談
そうだん

事業費
じ ぎ ょ う ひ

ということで約
やく

２，５００万円
まんえん

になっています。これは、あくまでも基幹
き か ん

相談
そうだん

支援
し え ん

センターの９カ月分
か げ つ ぶ ん

の１，２００万
まん

円
えん

と、昨
さく

年
ねん

１０月
がつ

に１カ
か

所
しょ

開設
かいせつ

を

しておりまして、その通年分
つうねんぷん

の１，３００万
まん

円
えん

ということで２，５００万
まん

円
えん

に

なっていますが、相談
そうだん

支援
し え ん

事業費
じ ぎ ょ う ひ

全体
ぜんたい

で、今
いま

、１９カ所
か し ょ

ということになります

と、約
やく

２億
おく

７，０００万
まん

円
えん

となっております。 

 参
さん

考
こう

までにお知
し

らせをしておきます。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 ありがとうございました。 

 千
せん

貝
がい

委員
い い ん

、いかがですか。 

○千
せん

貝
がい

委員
い い ん

 ありがとうございます。 

 別
べつ

に苦情
くじょう

というわけではなくて、利用者的
りようしゃてき

にどうなのかなという素朴
そ ぼ く

な疑問
ぎ も ん

が

ありました。ありがとうございます。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 ありがとうございました。 

 今
いま

は議題
ぎ だ い

の最後
さ い ご

の部分
ぶ ぶ ん

ですが、前
まえ

に戻
もど

ったところでも結
けっ

構
こう

ですので、ご意
い

見
けん

、
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ご質
しつ

問
もん

がありましたらお願
ねが

いいたします。 

 皆様
みなさま

、よろしいでしょうか。 

（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 特
とく

にございませんようでしたら、本日
ほんじつ

の議題
ぎ だ い

につきましてはこれ

で 終 了
しゅうりょう

したいと思
おも

います。 

 その他
ほか

、事務局
じ む き ょ く

の方
かた

から何
なに

かありますでしょうか。 

○事務局
じ む き ょ く

（中村
なかむら

企画
き か く

調 整
ちょうせい

担当
たんとう

課長
かちょう

） 特
とく

にありません。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 それでは、議案
ぎ あ ん

以外
い が い

で、もし皆様
みなさま

の方
ほう

からこの場
ば

で話題
わ だ い

提 供
ていきょう

や

情 報
じょうほう

交換
こうかん

をするようなご意
い

見
けん

がありましたらお願
ねが

いいたします。 

○加藤
か と う

（法
のり

）委員
い い ん

 きらめきの里
さと

の加藤
か と う

（法
のり

）です。 

 この場
ば

の皆
みな

さんにお知
し

らせです。実
じつ

は、自
じ

立
りつ

支
し

援
えん

協
きょう

議
ぎ

会
かい

の方
ほう

で子
こ

ども部
ぶ

会
かい

が

今
こん

年
ねん

度
ど

立
た

ち上
あ

がりまして、いろいろな研修会
けんしゅうかい

等
など

も既
すで

に始
はじ

まって、結構
けっこう

活発
かっぱつ

な動
うご

きをしているのですけれども、今
こ

年
とし

、ガイドブックを既
すで

に 重
じゅう

心
しん

のお子
こ

さんを持
も

つ方
かた

に向
む

けたものを札幌市
さ っ ぽ ろ し

で発行
はっこう

していただきました。また、障
しょう

がい児
じ

という

ことを余
あま

りうたわないで、子
こ

育
そだ

ての支援
し え ん

という 形
かたち

のガイドブックを子
こ

ども部会
ぶ か い

で作成
さくせい

させていただいて、札幌市
さ っ ぽ ろ し

の方
ほう

からもいろいろお 力
ちから

をかしていただいて、

いいものをつくろうかということで、もう少
すこ

しでできそうなところです。でき

ましたら、また関
かん

係
けい

各
かく

所
しょ

にお渡
わた

しして、本
ほん

当
とう

に身
み

近
ぢか

な、子
こ

育
そだ

てが困難
こんなん

な 状 況
じょうきょう

が

ある方
かた

、障
しょう

がいがあるとかないとかにかかわらず、本当
ほんとう

に早期
そ う き

のうちに子育
こ そ だ

て

支援
し え ん

をしていくことで、いろいろ問題
もんだい

が大
おお

きくなってからたくさんの人
ひと

が動
うご

く

というよりも、小
ちい

さいうちに子
こ

育
そだ

ての支援
し え ん

をしていくという視点
し て ん

で、札幌市
さ っ ぽ ろ し

全体
ぜんたい

として療 育
りょういく

も含
ふく

めてやっていこうという意気込
い き ご

みで今
いま

進
すす

めておりますので、こ

の場
ば

をおかりして皆
みな

さんにもご報告
ほうこく

させていただきたいと思
おも

います。ありがと

うございます。 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 どうもありがとうございます。 

 では、また発行
はっこう

されたときにはぜひご紹 介
しょうかい

をいただければと思
おも

います。 

 ほかにいかがでしょうか。 

（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 
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○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 ないようでしたら、少
すこ

し早
はや

いのですが、終
お

わらせていただいても

よろしいですか。 

（「異議
い ぎ

なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

  ５．閉
へい

  会
かい

 

○藤原
ふじわら

会 長
かいちょう

 それでは、以上
いじょう

をもちまして本日
ほんじつ

の 協
きょう

議会
ぎ か い

を 終 了
しゅうりょう

いたしたいと

思
おも

います。 

 ご 協 力
きょうりょく

をどうもありがとうございました。 

                              以
い

  上
じょう

   


